
Неэкспортивное поведение  
Правительство сокращает субсидии на вывоз продукции

На фоне деклараций об активной поддержке экс
порта и переориентации на него госдотаций прави
тельство неожиданно обрезало один из таких ин
струментов. Минпромторг и РЭЦ втрое снизили 
возможную бюджетную субсидию для  экспортеров 
на транспортировку продукции — теперь она мо
жет достигать лишь 7% от общей суммы  контракта 
против прежних 25%. Участники рынка полагают, 
что власти хотели отсечь от поддержки наименее 
технологичные лесную и цементную промышленно
сти: они выбирают значительную часть выделенных 
средств, которых и так не хватает. Однако в резуль
тате под угрозой оказались контракты в удаленные 
страны машиностроителей, включая автопром.

Российский экспортный центр (РЭЦ) 19 февраля уве-
домил российских экспортеров о снижении компенса-
ции затрат на транспортировку продукции, рассказали 
источники 

”
Ъ“ в машиностроительной отрасли. Прави-

тельство компенсировало экспортерам затраты исходя 
из объема договора поставки. В 2017–2018 годах соотно-
шение договора и субсидии, т. н. результативность субси-
дии, составляло 1:4 (четыре рубля стоимости контракта 
на рубль субсидии). В понедельник Минпромторг и РЭЦ 
подписали допсоглашение к агентскому договору, сни-
жающее этот показатель до 1:14. Это распространяется 
и на ранее поданные заявки на субсидии (с 1 января), по 
ним РЭЦ должен провести перерасчет. В Минпромторге 
от комментариев отказались.

В 2017 году транспортные субсидии составили 6,6 млрд 
руб. Выделенные в бюджете на эти цели в 2018 году 9 млрд 
руб. были исчерпаны к концу лета, и Минпромторг пытал-
ся согласовать выделение дополнительных средств. В ито-
ге годовое финансирование составило 14,6 млрд руб., но 
и этих средств не хватило на покрытие затрат всех участ-
ников программы, говорят источники 

”
Ъ“ в машинострое-

нии. В 2019 году на программу выделено лишь 5 млрд руб.
Против сокращения субсидии уже выступили экс-

портеры с действующими контрактами. Компания 
«РМ Рейл» (входит в «Русские машины» Олега Дерипа-
ски) 18 февраля направила письмо на имя вице-премь-
ера Юрия Борисова (возглавляет российскую часть рос-
сийско-кубинской межправкомиссии). В нем гендирек-
тор «РМ Рейл» Павел Овчинников пишет, что 30 октября 
2018 года компания заключила договор о поставке на 
Кубу в 2018–2020 годах грузовых вагонов на €50 млн. 
При определении цены контракта учитывалась субси-
дия в 25% (фактические затраты на транспортировку 
в Латинскую Америку — 25–30% от цены).
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Наградные 
скидки
Минобороны просит 
у ритейлеров льгот 
для орденоносцев

Как стало известно ”Ъ“, вслед 
за введением льгот для военно
служащих в подведомственных 
«Военторгах» министр обороны 
Сергей Шойгу предложил и дру
гим ритейлерам предоставить 
«преференции» обладателям во
енных наград. Получение запро
са подтвердили в Х5 Retail Group 
(сети «Пятерочка»,  «Перекресток» 
и «Карусель»), сообщив, что изу
чают предложение. Остальные 
ритейлеры идею министра не 
комментируют. Отраслевые экс
перты признают, что потери сетей 
от подобных программ вряд ли бу
дут серьезными, тем более что их 
условия можно четко ограничить. 
Однако участники рынка опаса
ются, что в случае успеха Мин
обороны «поток льготников станет 
бесконечным».

Об инициативе Сергея Шой-
гу ввести систему льгот для опре-
деленных категорий военнослу-
жащих в коммерческих магазинах 

”
Ъ“ рассказали несколько источни-

ков в Минобороны. По их словам, 
письмо от 15 февраля было разосла-
но нескольким крупным компани-
ям с широкой географией распро-
странения. 

”
Ъ“ удалось ознакомить-

ся с письмом исполнительному ди-
ректору Х5 Retail Group Игорю Шех-
терману: «В целях повышения со-
циального статуса граждан Россий-
ской Федерации, награжденных ор-
деном Мужества и (или) медалью 

”
За отвагу“, предлагается рассмо-

треть возможность предоставления 
им преференций в торговых сетях 

”
Пятерочка“, 

”
Перекресток“ и 

”
Ка-

русель“». По словам одного из со-
беседников 

”
Ъ“, предложение уш-

ло «как минимум восьми игрокам» 
и четыре из них ответили, что «по-
ложительно рассматривают идею».

В Х5 Retail Group подтвердили по-
лучение письма и изучают предложе-
ние. У всех магазинов группы суще-
ствует своя программа лояльности, 
добавили там: например, есть скид-
ки для пенсионеров и специальные 
условия для покупателей с детьми. 
Речь идет о скидках на 5–10% в опре-
деленные часы и различные дни.

новости — с3

«Газпром» обжегся  
на потеплении
Европейская весна мешает экспорту

Эта зима, в отличие от сравнительно 
морозных зим 2017 и 2018 годов, яв
но не принесет «Газпрому» новых экс
портных рекордов. Теплая погода, со
гласно прогнозам, сохранится в Европе 
и в марте—апреле, цены на газ уже упа
ли до минимумов прошлого года, а за
пасы в хранилищах застыли на рекорд
ном уровне. Тем временем низкий 
спрос в Азии привел к росту поставок 
сжижен ного газа в Европу, где «Газпро
му», возможно, уже в ближайшие меся
цы предстоит вступить с ним в прямую 
 конкуренцию.

Европа, вероятнее всего, переживет 
в этом году не только теплую зиму, но и вес-
ну — температура воздуха будет выше нормы 
в марте, апреле и начале мая, следует из про-
гноза Weather Company (входит в IBM). Это 
очень печальная новость для «Газпрома», по-
скольку экспорт газа, особенно на фоне вы-
сокой базы 2018 года, когда компания прода-
ла в дальнее зарубежье рекордные 201,7 мл-
рд кубометров, наверняка сократится. Тен-
денцию уже можно наблюдать: с начала го-

да по 15 февраля экспорт «Газпрома» в Евро-
пу и Турцию снизился на 1,5%, до 25,9 млрд 
кубометров. В 2018 году экспорт в марте был 
очень высоким из-за пришедшего в Европу 
холодного фронта, чего в этом году не ожида-
ется, то есть отставание экспорта от показате-
лей 2018 года может достигнуть двузначных 
значений в процентах. И падают не только 
объемы, но и цены — с декабря газ на основ-
ном европейском хабе TTF подешевел на 
35%, примерно до $205 за 1 тыс. кубометров.

Осложняет ситуацию то, что зима ока-
залась теплой не только в Европе — в Азии 
спрос на сжиженный газ растет гораздо 
меньшими темпами, чем в прошлом году, 
в то время как предложение СПГ сущест-
венно увеличилось после запуска очеред-
ных проектов в США, Австралии и России 
(«Ямал СПГ»). Рассчитываемые Platts спото-
вые цены СПГ с поставкой в Японию (JKM) 
упали ниже $6,5 за MBTU — это минимум 
с октября 2017 года (тогда Brent стоила $57 
за баррель, а сейчас — $66).
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Мусор складывают 
в пакетные предложения
Дмитрий Медведев поручил ускорить 
реформу обращения с отходами

Федеральный центр намерен поторо
пить регионы, еще не присоединившие
ся к «мусорной реформе»: премьерми
нистр Дмитрий Медведев на совещании 
о переходе на новую систему поручил 
ускорить этот процесс и попросил Ген
прокуратуру оценить обоснованность 
 задержек. Также реформа  получила од
ного из основных исполнителей —  главой 
«Российского экологического операто
ра» (РЭО) назначен бывший зампред 
правительства Московской области 
 Денис Буцаев, который уже пообещал 
привлекать инвесторов в отрасль за счет 
«пакетных предложений». 

Для регионов, которые до сих пор не пе-
решли на новые правила обращения с твер-
дыми коммунальными отходами (ТКО), мо-
гут быть установлены предельные сроки за-
вершения процесса — Дмитрий Медведев 
вчера на совещании в Горках поручил скор-
ректировать законодательство, чтобы уско-
рить запуск реформы. Напомним, новый 
порядок, предусматривающий назначение 

региональных операторов для обращения 
с отходами, стартовал с начала года — пока 
на него перешли 70 из 85 регионов. Москва 
и Санкт-Петербург пи этом добились права 
отложить изменения до 2022 года.

Эта отсрочка, как выяснилось на сове-
щании, уже вызвала ряд проблем. Губер-
натор Ленинградской области Александр 
Дрозденко отметил, что две трети ТКО по-
ступают в его регион из Санкт-Петербур-
га, поэтому данная этому городу отсрочка 
сказалась и на планах области по перехо-
ду на новую систему. Такую ситуацию Дмит-
рия Медведев назвал «ненормальной», от-
метив, что возможность регионов сдвигать 
переход на новую систему приводит к «сво-
его рода чересполосице». Среди решений 
премьер предложил введение ответствен-
ности губернаторов за затягивание перехо-
да. Кроме того, он попросил генпрокурора 
Юрия Чайку проверить обоснованность та-
ких отсрочек. 
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новости | Порог «муниципального фильтра»  
на губернаторских выборах уменьшат  
с 10% до 5% —3

новости | Для дорожных реагентов установят  
новый ГОСТ, ужесточающий требования  
к их коррозионной активности —4

культура |  
Умер великий модельер  
Карл Лагерфельд —11
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новости | Обвиняемые в раскрытии ФБР  
методов ведения разыскной деятельности  
могут получить 20 лет строгого режима —5

08  Хакеры открыли 
гражданскую позицию 
Социальная инженерия  
дала рост хищений

08  Кибербезопасность 
меняет курс 
Американская компания Splunk 
ушла из России

08  Автосалоны 
заказали кофе 
Дилеры развивают кобрендинг

09  Биткойн 
по инвестбанковскому курсу 
Новости от JPMorgan 
поддержали криптовалюту

10  Краба делят на налоги 
Получатели квот на аукционах 
могут избежать  
повышения сбора 
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ЛУЧШИЕ К А ДРЫ ОТПРАВЯТ ЗА РУБЕ Ж
Ч И Н О В Н И К И  П О Д Д Е Р Ж АТ  Э КС П О Р Т  К И Н О -  И  Т Е Л Е КО Н Т Е Н ТА

Минэкономики предлагает поддержать льготами экспорт 
российского кино и анимации. Обсуждается расширение 
 финансирования производителей контента, а также налоговые 
льготы для компаний, продающих за рубеж кино и сериалы 
больше чем на $1 млн в год. Однако таких компаний в России 
пока считаные единицы.

Проект плана стратегии развития экспорта услуг до 2025 года от 18 фев-
раля (копия есть у ”Ъ“) содержит меры стимулирования экспорта, в том числе 

в сфере культуры. Документ планируется внести в правительство до 1 марта. 
План мероприятий предполагает налоговые льготы для компаний в сфере 
кино- и телепроизводства, продающих контент за рубеж не менее чем на 
$1 млн в год, а также механизм рибейтов (возврата части затрат) для иностран-
ных компаний, которые занимаются съемками в России.

Проект плана разослан в заинтересованные организации и будет 
 скорректирован с учетом замечаний, сообщили в пресс- службе 
Минэкономики.

После изменений правил субсидирования продукция российских экспортеров может не доплыть  
до удаленных стран  ФОТО СЕРГЕЯ КУЛИКОВА/ИНТЕРПРЕСС/ТАСС

Подписной  
индекс 50060
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В рамках утвержденного нац-
проекта «Международная коо-
перация и экспорт» внешние по-
ставки услуг должны вырасти к 
концу 2024 года более чем в пол-
тора раза — до $100 млрд. Что-
бы добиться этого, Минэкономи-
ки предлагает дать экспортерам 
услуг возможность применения 
двойного налогового вычета по 
расходам на продвижение за ру-
бежом. Также предлагается об-
нулить ставку НДС по многим ви-
дам услуг. Для туроператоров 
и ИТ-компаний предложено со-
здать особые «виртуальные» эко-
номические зоны. Эксперты ука-
зывают, что фактический рост 
экспорта будет зависеть в пер-
вую очередь от развития этих 
секторов в РФ. 

”
Ъ“ удалось ознакомиться с про-

ектом «Стратегии развития экспорта 
услуг на период до 2025 года», подго-
товленным Минэкономики. Предпо-
лагается, что документ будет внесен 
в правительство к 1 марта. 

Напомним, на пять направлений 
нацпроекта «Международная коопе-
рация и экспорт» выделено 956,8 мл-

рд руб. до конца 2024 года. Экспорт 
услуг является наименее «затрат-
ным» из пятерки — на него выделе-
но всего 5,8 млрд руб. При этом его 
объем должен вырасти с $57,8 млрд 
(показатель 2017 года) до $100 млрд 
(в том числе в 2019-м — до $70 млрд). 
Для сравнения: суммарные постав-
ки несырьевых неэнергетических 
товаров вырастут со $135,1 млрд до 
$250 млрд в год (в том числе в 2019-
м — до $160 млрд в год). Отметим, 
что в 2018-м объем экспорта услуг 
уже увеличился до $65 млрд, в том 
числе экспорт по поездкам вырос 
на $2,9 млрд, экспорт транспортных 
услуг — на $2,4 млрд, прочих услуг 
— на $2,4 млрд.

К концу реализации программы 
наибольший вес в суммарном экс-
порте должны иметь транспортные 
услуги ($28,18 млрд), деловые услу-
ги и плата за пользование интел-
лектуальной собственностью (ИС, 
$27,31 млрд), поездки ($15,47 млрд), 
телеком и ИТ-услуги ($10,8 млрд). 
Еще $7,46 млрд должно обеспечить 
строительство, $5,25 млрд — услуги, 
связанные с использованием пром-
продукции, $2,8 млрд — финансо-

вые и страховые услуги, $0,75 млрд 
— услуги частным лицам и услуги в 
сфере культуры и отдыха. 

Поднимать показатели планиру-
ется предоставлением экспортерам 
200-процентного налогового выче-
та по расходам на дизайн упаковки, 
сертификацию, исследования рын-
ка, продвижение за рубежом. Еще 
обещана нулевая ставка НДС при 
торговле услугами и результата-
ми интеллектуальной собственно-
сти (местом их реализации должна 
признаваться РФ). Обнулить пред-
лагается и налог на прибыль — ког-
да это касается продажи объектов 
ИС за рубежом. Помимо этого, ав-
торы проекта хотят ввести страхо-
вую защиту ИС на внешних рынках 
и создать единый электронный де-
позитарий прав, предлагаемых на 
экспорт.

Еще один блок мер касается об-
легчения валютного контроля, в 
том числе отмены штрафов за нару-
шение сроков отчетности о посту-
пившей валюте, а также возможно-
сти зачисления экспортной выруч-
ки на любые счета резидентов и ве-
дения электронного документообо-

рота с ФТС и ФНС по таким операци-
ям. Также экспортеров предлагается 
признавать выполнившими обязан-
ность по репатриации в случае по-
ступления страховых выплат. 

В отраслевых блоках больше все-
го мер для развития транспортных 
услуг. Это, в частности, облегчение 
требований к морским судам под 
российским флагом и нулевая став-
ка НДС при различных видах меж-
дународных перевозок. Для разви-
тия туризма в ведомстве предлага-
ют выдачу электронных виз и со-
здание виртуальной особой эконо-
мической зоны (ОЭЗ) для туропе-
раторов, а также расширение сис-
темы tax free. По деловым услугам 
— вычеты по уплате НДС, субсиди-
рование процентной ставки по кре-
дитам компаниям, заключающим 
договоры лизинга с нерезидента-
ми при поставках российской про-
дукции. По ИТ — льготы по налогу 
на прибыль (при экспорте услуг), а 
также создание виртуальной ОЭЗ, 
облегчение передачи разработчи-
кам интеллектуальной собствен-
ности, полученной в ходе исполне-
ния гособоронзаказа. В строитель-

стве — обнуление НДС при экспор-
те строительного оборудования и 
гармонизация технических норм. 
В страховых услугах — либерализа-
ция доступа на рынки других стран 
ЕАЭС, а также возможность стра-
хования российскими компания-
ми имущества нерезидентов в РФ, 
снижение нормы резервов для бан-
ков, выдающих экспортные креди-
ты при условии наличия договора 
страхования.

«Стимулирующие меры, в том 
числе налоговые льготы, важны, 
но фактический рост экспорта бу-
дет определяться в первую очередь 
конкурентоспособностью того или 
иного сектора и уровнем оказыва-
емых услуг и внутри страны — это 
касается и туризма, и ИТ»,— отме-
чает директор Института между-
народной экономики и финансов 
ВАВТ Александр Кнобель. По оцен-
ке эксперта, цель по увеличению 
экспорта услуг до $100 млрд в те-
чение шести лет достаточно реа-
листична — для этого потребуют-
ся среднегодовые темпы роста на 
уровне 7,4–7,5%.

Татьяна Едовина

Услугам ищут новые рынки
Минэкономики предлагает поддержать их экспорт налоговыми льготами

Глава Минприроды Дмитрий Ко-
былкин обозначил проблему нео-
боснованного пересмотра тарифов 
и нормативов по вывозу и накопле-
нию ТКО — регионы существенно 
снижали их, чтобы не допустить 
увеличения платы за вывоз мусора 
для населения. Министр напомнил 
губернаторам, что есть и иные воз-
можности, позволяющие снизить 
тарифы на 30%: освобождение рего-
ператоров от НДС и налога на при-
быль, а также объявленная вчера 
премьером заморозка платы за не-
гативное воздействие на окружа-
ющую среду до 2023 года на уров-
не 2018 года (95 руб. за одну тонну 
ТКО). Возможность для снижения 
платы граждан за ЖКУ предложил 

и Юрий Чайка — для стимулирова-
ния сортировки мусора. Отметим, 
что эта идея в целом укладывается в 
концепцию нацпроекта «Экология», 
предполагающего увеличение доли 
переработки с 6–7% до 36% отходов в 
2024 году. 

Отметим, что свои предложения 
по переработке ТКО должны пред-
ставить в Белый дом Минприроды 
и Минпромторг — как следует из 
протокола заседания правкомис-
сии по вопросам обращения с отхо-
дами производства и потребления 
от 31 января (есть у 

”
Ъ“), вице-премь-

ер Алексей Городеев поручил им к 28 
февраля подготовить предложения 
по ускорению развития мощностей 
по использованию вторсырья, а так-
же об организации к концу этого го-
да раздельного сбора органических 

отходов и остальных ТКО, в том чи-
сле — за счет использования отдель-
ных контейнеров. 

Примечательно, что в исполне-
нии одного из поручений Алексея 
Гордеева по итогам правкомиссии 
чиновников опередил Игорь Чай-
ка (сын генпрокурора, по данным 
Kartoteka.ru, владеет ООО «Хартия» 
— компания выбрана регоперато-
ром в ряде субъектов РФ). Вице-пре-
мьер поручил главе Минприроды 
до 15 марта «обеспечить взаимодей-
ствие» с регоператорами для созда-
ния их ассоциации. Однако еще 14 
февраля Игорь Чайка объявил о со-
здании всероссийской ассоциация 
регоператоров, которая должна объ-
единить крупнейшие компании в 
отрасли управления отходами. «Мы 
уже проговорили с нашими колле-

гами по рынку, это компания 
”
Эко-

лайн“, МСК-НТ, 
”
Газэнергострой“ и 

мы, что станем соучредителями дан-
ной организации»,— рассказал он 
в кулуарах Российского инвестфо-
рума в Сочи, отметив, что регистра-
ция ассоциации состоится в ближай-
шие месяцы. Объединение будет вы-
ступать с законодательными иници-
ативами по структурированию рын-
ка и привлечению инвестиций в от-
расль вместе с «Общероссийским на-
родным фронтом», Общественной 
палатой и РЭО, сообщил господин 
Чайка-младший. 

Вчера же, как и предполагал 
”
Ъ“ 

13 февраля, Дмитрий Медведев на-
значил гендиректором публично-
правовой компании по формирова-
нию комплексной системы по обра-
щению с ТКО «Российский экологи-

ческий оператор» (РЭО) бывшего зам-
преда подмосковного правительст-
ва Дениса Буцаева. По данным 

”
Ъ“, 

за его назначение на эту должность 
также выступал Игорь Чайка. Глава 
РЭО, который будет обладать широ-
кими полномочиями в сфере управ-
ления отходами, вчера объявил о 
намерении разработать для инвес-
торов в отрасль «пакетные предло-
жения». «Отрасль крайне привлека-
тельна для внебюджетных инвести-
ций, и именно на этом мы собираем-
ся делать акцент. Задача компании 
— стать интегратором, то есть по-
мощником региональных властей, 
региональных операторов и быть 
индикатором для населения качест-
ва и полноты услуги».

Евгения Крючкова,  
Алексей Шаповалов

Мусор складывают в пакетные предложения

экономическая политика

 мониторинг
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процента составил в 2018 году уровень исполнения расходов федерального бюджета — и это 
самый низкий показатель за последние 10 лет, сообщила вчера Счетная палата. Общий объем неисполнен-
ных назначений составил 786 млрд руб., из них порядка 75% — это остатки, которые в соответствии законо-
дательством в 2019 году будут направлены на те же цели. Счетная палата отметила, что по сравнению с 2017 
годом объем неиспользованных бюджетных ассигнований вырос в 1,3 раза. Причинами низкого уровня 
исполнения расходов госаудиторы, в частности, назвали внесение изменений в бюджет в конце года, дли-
тельные сроки проведения конкурсных процедур, долгое принятие подзаконных нормативных актов.

ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

Снижение числа  
банкротств компаний 
обрело устойчивость

Очередное исследование Центра 
макроэкономического анализа 
и краткосрочного прогнозирования 
(ЦМАКП) о ситуации с корпоратив-
ными банкротствами в четвертом 
квартале 2018 года подтвердило 
устойчивость начавшейся в первом 
полугодии прошлого года тенденции 
к снижению числа случаев несосто-
ятельности (см. ”Ъ“ от 15 августа 
2018 года). По сравнению с третьим 
кварталом оно снизилось на 2,3%. 
Зафиксированный уровень оказался 
на 10,7% ниже показателя четверто-
го квартала 2017 года, но он все еще 
на 10,4% выше, чем в докризисном 
четвертом квартале 2013 года.

По данным ЦМАКП, одним 
из основных факторов, способство-
вавших снижению числа банкротств, 
продолжает оставаться заметный 
рост чистого финансового результа-
та компаний. Напомним, показа-
тель, характеризующий прибыль 
до налогообложения за январь—но-

ябрь 2018 года, вырос на 36,4%. 
Добыча нефти и газа, а также тор-
говля обеспечили 74% из 4,2 трлн 
руб. роста финрезультата. Больше, 
чем в среднем по экономике, 
он увеличился в добыче нефти 
и газа (в 2,1 раза), в производ-
стве и распределении топлива 
(на 73,2%), торговле (на 73,9%), 
железнодорожных перевозках 
(на 43,8%) и ЖКХ (на 69,7%). 

Доля убыточных организаций 
в январе—ноябре 2018 года 
по сравнению с таким же периодом 
2017 года выросла на 0,8 процент-
ного пункта (до 29%). При этом 
в четвертом, как и в третьем, 
квартале 2018 года ни в одном 
из основных видов экономической 
деятельности не зафиксировано 
роста числа банкротств. В крупных 
непромышленных отраслях (в тор-
говле, строительстве, сельском 
хозяйстве, коммерческих услугах, 
транспорте и связи) улучшение си-
туации с банкротствами продолжи-
лось. В промышленности ситуация 
не изменилась.

В списке трех крупнейших 
по объему выручки компаний-бан-
кротов в четвертом квартале ока-
зались два предприятия из сферы 
оптовой торговли и одна компания, 
торговавшая фармацевтической 
продукцией. Среди регионов (субъ-
екты, в которых зарегистрировано 
менее 15 тыс. юридических лиц, 
не оценивались ЦМАКП) наиболь-
шая интенсивность банкротств 
(отношение числа банкротов к числу 
действующих компаний на конец 
марта 2018 года) зафиксирована 
в Тюменской (0,17%) и Волгоград-
ской областях (0,14%) и в Хабаров-
ском крае (0,13%).

Алексей Шаповалов

ФАКТИЧЕСКОЕ ЧИСЛО БАНКРОТСТВ 
ЮРИДИЧЕСКИХ ЛИЦ В РОССИИ
ИСТОЧНИК: ЦМАКП.
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Большинство россиян не  видят 
возможностей для подготов-
ки к собственной старости, 
а для тех, кто считает это важным, 
главными способами являются 
диета, спортивные упражнения 
и создание сбережений. Впро-
чем, только половина тех, кто го-
ворит об этом, реально практику-
ют названные занятия. Среди тех, 
кто видит в старости только нега-
тивные проявления, большинст-
во ожидают возможных проблем 
с получением пенсии и доступом 
к здравоохранению.

Большинство россиян не рады 
наступлению старости и ассоци-
ируют ее с бедностью, что отлича-
ет их от почти половины мирово-
го населения. Такие данные в сво-
ем исследовании отношения жите-
лей 30 стран мира к старению и их 
ожиданий по поводу предстоящей 
жизни в преклонном возрасте пред-
ставила компания Ipsos. Так, каж-
дый третий участник исследования 
в мире (33%) ждет наступления ста-
рости с позитивным настроением. 
Есть страны, где эта доля достигает 
двух третей, к ним относятся Индия 
(73%), Турция (63%), Польша (62%). В 
ряде стран большинство населения 
настроено негативно — как в Болга-
рии (87%), Японии (87%) и Испании 
(83%). В России доля пессимистов 

также составляет 80%. Беспокойст-
во из-за наступления старости в Рос-
сии также сильнее, чем в большин-
стве стран, о нем говорят 63% опро-
шенных, больше только в Бразилии 
(72%) и Китае (71%). 

Понимание старости в разных 
странах отличается: так, в Испании 

человека считают старым с 74 лет, 
а в Саудовской Аравии и Малайзии 
— с 55 и 56 лет соответственно, в РФ 
— с 61 года. В целом по глобальной 
выборке респонденты считают, что 
старость наступает в 66 лет. Главные 
отрицательные черты старости, по 
мнению респондентов в мире,— не-

достаток денег на жизнь (30%), поте-
ря мобильности (26%) и памяти (24%). 
В России также ставят на первое ме-
сто возможные финансовые пробле-
мы (46%), но после них граждан боль-
ше беспокоят потери близких и дру-
зей и боль, которая может появиться 
в старости (26%). Участники исследо-
вания отметили наличие и плюсов 
в старшем возрасте: можно больше 
времени проводить с друзьями и се-
мьей (36% глобально; 25% в России), 
больше времени для хобби и отдыха 
(32% и 16% соответственно), для путе-
шествий (26% и 6%) и возможность не 
работать (26% и 18%). 

Две трети опрошенных в мире 
(64%) считают, что могут подгото-
виться к старости, чтобы быть здо-
ровее и лучше справляться с труд-
ностями, и знают, как это сделать. 
Чаще всего речь идет о регулярной 
физической активности и здоровом 
питании (60% и 59%), на третьем ме-
сте — сбережения (51%). Отказ от ку-
рения, наличие друзей и регуляр-
ные занятия спортом или хобби упо-
мянули 45%, 44% и 44% опрошенных. 
В России же только 29% граждан ве-
рят в возможность подготовиться к 
жизни в преклонном возрасте (по-
следнее место по этому показате-
лю), и хотя в целом описания подго-
товки в РФ и в мире во многом схо-
жи, россияне чаще говорили о необ-

ходимости снижать потребление ал-
коголя (49% в РФ против 36% глобаль-
но). При этом как в России, так и во 
всем мире существует разрыв меж-
ду декларируемыми и реальными 
действиями. Так, в РФ 60% считают 
необходимыми физические упраж-
нения — но занимаются ими только 
31%; 55% граждан говорят о важно-
сти сбережений — но есть они толь-
ко у 14% россиян. 

Эти данные могли бы стать под-
спорьем для создания националь-
ной программы улучшения жизни 
пожилых (входит в нацпроект «Де-
мография» под названием «Старшее 
поколение»). Так, россияне осведом-
лены об основных принципах под-
готовки к старости — и информаци-
онные кампании им не нужны. При 
этом исследование по РФ демонстри-
рует недостатки действующих ин-
ститутов: боязнь боли связана с каче-
ством здравоохранения, недостаток 
средств — с пенсионным обеспече-
нием. В то же время глобальные дан-
ные явно коррелируют не только с 
материальным обеспечением, но и 
с более сложными социальными и 
культурными факторами восприя-
тия старости — иначе боязнь старо-
сти и пессимизм в отношении к ней 
были бы стабильно выше только в 
странах с низким подушевым ВВП. 

Анастасия Мануйлова

Страна нежданной старости
Россияне не готовятся стать пожилыми 
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Россияне верят в возможность подготовиться к старости 
 меньше, чем все остальные участники глобального опроса,  
и чаще ждут от нее боли, бедности и одиночества   
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Конфликт Алексея Чалого  
с Дмитрием Овсянниковым  
дорос до референдума
Его инициаторы хотят задать вопрос  
о недоверии главе Севастополя

Вчера в избирком Севастопо-
ля поступило ходатайство ини-
циативной группы о проведе-
нии референдума по недоверию 
главе города Дмитрию Овсян-
никову и об обращении к прези-
денту Владимиру Путину с прось-
бой отстранить его от должности. 
В инициативную группу вошли 
сторонники экс-спикера заксо-
брания Алексея Чалого, который 
конфликтует с губернатором. 
Инициативу поддержали депута-
ты заксобрания из «группы Чало-
го». Губернатор и его пресс-се-
кретарь не ответили на звонки 

”Ъ“. Лидер отделения «Единой 
России» депутат Госдумы Дмит-
рий Саблин назвал  инициативу 
«провокацией». Спикер заксо-
брания Екатерина Алтабаева счи-
тает, что граждане имеют право 
на его проведение.

Инициативная группа граждан, в 
которую вошли 66 человек (необхо-
димый минимум — 50), зарегистри-
ровала вчера в избиркоме Севастопо-
ля ходатайство о проведении рефе-
рендума. На него, как сообщил глава 
группы, лидер движения «Защитим 
Севастополь» Василий Федорин пред-
лагается вынести три вопроса: о недо-
верии Дмитрию Овсянникову «в свя-
зи с неудовлетворительным исполне-
нием обязанностей», об обращении в 
заксобрание Севастополя «с просьбой 
инициировать процесс выражения 
недоверия» главе города и об обраще-
нии к президенту «с просьбой рассмо-
треть возможность отрешения» его от 
должности.

Депутат заксобрания из группы 
экс-спикера Алексея Чалого Сергей 
Кажанов считает, что вынесение не-
доверия губернатору путем референ-
дума — своевременная мера. Сами де-
путаты выразить недоверие губерна-
тору не могут, так как для этого нуж-
но 16 голосов из 24, но в заксобрании 
только 13 сторонников Алексея Чало-
го, которые могли бы поддержать та-
кую инициативу. Господин Кажанов 
говорит, что с губернатором Овсянни-
ковым неоднократно пытались най-
ти общий язык, но он на конструктив-
ный диалог не способен, а его сторон-
ники в парламенте не учитывают ин-
тересы избирателей. «Если он (губер-
натор.— 

”
Ъ“) ведет себя по-хамски, аб-

солютно не понимает, куда он попал, 
то совершенно естественно, что начи-
нается культурная агрессивная реак-
ция»,— считает депутат. Дмитрий Ов-
сянников, его пресс-секретарь Григо-
рий Буйлов и глава пресс-службы Ан-
на Малышко на звонки 

”
Ъ“ не ответи-

ли. Запрос 
”
Ъ“ в правительство города 

также остался без ответа.
Побывавший в конце января в Се-

вастополе секретарь генсовета «Еди-
ной России» Андрей Турчак назвал 
ситуацию в городе «непростой» из-за 
конфликта Алексея Чалого с Дмитри-
ем Овсянниковым: «Мы стали свиде-
телями затяжного конфликта меж-
ду исполнительной и законодатель-
ной властью города. На этот факт мы 
не можем не обращать внимания». С 
конфликтом и предстоящими в сен-
тябре парламентскими выборами бы-
ла связана смена руководства регио-
нального отделения — и. о. секрета-
ря в январе был назначен депутат Гос-
думы Дмитрий Саблин. Апогея кон-
фликт, напомним, достиг в 2018 году, 
когда правительство Севастополя ре-
шило остановить реконструкцию Ма-
тросского бульвара, которую спонси-
рует благотворительный фонд «35-я 
береговая батарея» (его связывают с 
именем Алексея Чалого).

Избирком в течение 15 дней дол-
жен принять решение по ходатайст-
ву. Если документы не будут противо-
речить закону, то инициативу перена-
правят в заксобрание, которое долж-
но рассмотреть ее в течение 20 дней. 
Член инициативной группы, входя-
щий в Общественную палату горо-
да, Алексей Процко отметил, что если 
референдуму дадут зеленый свет, то 
инициаторам необходимо будет со-
брать 2% подписей избирателей: «Их 
чуть больше 300 тыс., то есть нам надо 
будет собрать около 7 тыс. подписей». 
В избиркоме 

”
Ъ“ сказали, что коммен-

тарии будут только по итогам рассмо-
трения ходатайства.

Спикер севастопольского заксо-
брания Екатерина Алтабаева, которая 
считается сторонницей Алексея Чало-
го, сказала 

”
Ъ“, что, если документы на 

референдум соответствуют букве зако-
на, отказать в его проведении депута-
ты не могут: «Если все соблюдено, то 
это право граждан вносить инициати-
вы». Дмитрий Саблин считает иници-
ативу сомнительной: «Это все прово-
кации идут, которые совершенно не 
нужны Севастополю». По его мнению, 
«есть масса цивилизованных и закон-
ных способов влиять на действия ис-
полнительной власти» и один из них 
— работа отделения партии власти, в 
которой он проводит «перезагрузку».

Надежда Исаева,  
Севастополь;  
Иван Синергиев

Наградные скидки

В сетях «О’кей», «Дикси» и «Азбука 
вкуса» отказались от комментариев, 
но не опровергли получение пись-
ма. В «Магните» и «Ашане» на запро-
сы 

”
Ъ“ не ответили. В «Ленте» сооб-

щили, что не знакомы с предложени-
ями Минобороны, но у сети действу-
ют скидки в 3–8% на определенный 
ассортимент, в том числе для участ-
ников боевых действий и членов се-
мей погибших военнослужащих.

Идея господина Шойгу стала про-
должением практики, уже введен-
ной в ведомственных магазинах «Во-
енторг». По данным «Красной зве-
зды», министр распорядился создать 
в них на постоянной основе систему 
преференций не только для военно-
служащих, но и для ветеранов воору-
женных сил, Великой Отечественной 
войны и граждан, которые не являют-
ся военными. Магазины предназна-
чены для обеспечения военнослужа-
щих и находятся почти во всех регио-
нах России, в их ассортименте более 
3,5 тыс. товаров, в том числе линейка 
одежды, сувениры и продукты пита-
ния. Однако, отмечает один из источ-
ников 

”
Ъ“, ряд товаров в магазинах 

сети не представлен: например, в от-
даленных гарнизонах бывает сложно 
купить детские игрушки.

Сейчас все преференции и льго-
ты для военных в РФ регламентиру-

ются законом «О статусе военнослу-
жащих». В нем о льготах в коммерче-
ских магазинах ничего не говорится. 
Изменения в закон вносить не пла-
нируется, источники 

”
Ъ“ утвержда-

ют, что предложение Сергея Шой-
гу «носит исключительно рекомен-
дательный характер». Масштабы по-
терь ритейлеров от новых скидок 
оценить сложно, в том числе пото-
му, что невозможно назвать точное 
число кавалеров упомянутых ми-
нистром наград. Известно, что толь-
ко за Афганистан медалью «За отва-
гу» было награждено 48,69 тыс. чело-
век. В настоящее же время открытая 
наградная статистика в РФ не публи-
куется. Однако из награждений по-
следних лет, упомянутых в открытых 
источниках, известны, например, 
орден Мужества за №91505, медаль 
«За отвагу» (уже российского образ-
ца) за №66411. Эти цифры даже с уче-
том граждан других стран (как в слу-
чае с ветеранами Афганистана), полу-
чивших сразу несколько наград, уже 
умерших и награжденных посмерт-
но, позволяют предположить, что в 
РФ живут десятки тысяч кавалеров.

Гендиректор «Infoline-Аналити-
ки» Михаил Бурмистров сомневает-
ся, что потери будут серьезными: не-
которые сети, например «Пятерочка», 
уже предоставляют скидки в опреде-
ленные часы по пенсионному удосто-
верению, а это десятки миллионов 

покупателей. Предоставление ски-
док в размере 5% даже, например, для 
500 тыс. человек—обладателей орде-
нов вряд ли окажет реально негатив-
ное влияние на финансовые показа-
тели федеральных сетей, соглашают-
ся аналитики Knight Frank. Тем более 
ритейлеры могут ограничить ассор-
тимент, попадающий под действие 
социальных программ. Исполни-
тельный директор ассоциации «Ру-
спродсоюз» Дмитрий Востриков до-
бавляет, что персонифицированная 
программа от Минобороны может 
стать для сетей одним из способов 
снижения зависимости от тотальных 
распродаж при сохранении и даже 
привлечении покупателей. Но, под-
черкивает господин Востриков, ре-
шение о скидках должно принимать-
ся руководством сети добровольно.

В то же время в неофициальных 
разговорах участники рынка менее 
лояльны к идее Минобороны. Источ-
ник 

”
Ъ“ в крупной пищевой компа-

нии отмечает, что, если ритейлеры 
согласятся, примеру военных могут 
последовать другие министерства и 
ведомства, а поток «льготников» ста-
нет фактически бесконечным. При 
этом, добавляет собеседник 

”
Ъ“, не-

ясно, как эффективно администри-
ровать такие скидки.

Александра Джорджевич, 
Никита Щуренков,  
Анатолий Костырев

Информагентство  
просят сдать информагента
Вячеслав Володин требует проверить  
достоверность публикации в СМИ

Вчера спикер Госдумы Вячеслав 
Володин дал поручение комитету 
по информполитике разобрать-
ся, «кто стоит» за публикацией 
агентства Ura.ru о запрете прио-
бретать машины, не имея места 
парковки, и «какой источник ин-
формации» был у издания. Cпи-
кер назвал публикацию фейком, 
так как на рассмотрении Госду-
мы такого проекта нет. При этом 
в материале издания речь шла 
лишь об «обсуждении инициати-
вы» на Охотном Ряду. Глава коми-
тета по информполитике Леонид 
Левин сказал ”Ъ“, что комитет 
попросит издание «предоставить 
информацию о происхождении 
спорной публикации». Глава пре-
зидентского совета по правам че-
ловека (СПЧ), один из авторов за-
кона «О СМИ» Михаил Федотов 
заявил ”Ъ“, что раскрытие источ-
ников информации является на-
рушением закона «О СМИ». 

Вчера бороться с фейк-ньюс при-
звал первый зампред комитета по 
информполитике Сергей Боярский, 
выступая в Госдуме: «Вот свежий 
пример. Несколько дней назад сайт 
Ura.ru распространил новость о том, 
что в Госдуме якобы рассматривает-
ся инициатива о запрете гражданам 
приобретать автомобиль без покуп-
ки для него парковочного места. Это 
не соответствует действительности, 
такого законопроекта на рассмотре-
нии Госдумы не было и нет». Спи-
кер Госдумы уточнил у глав комите-
тов, действительно ли такого проек-
та нет на рассмотрении палаты, и по-
лучил отрицательный ответ. «Посмо-
трите, создают напряжение, берут и 

придумывают какие-то опасности, 
пугалки, и человек живет в посто-
янном стрессе — вот теперь маши-
ну не будешь приобретать, пока у те-
бя не будет гаража, парковочного ме-
ста. Либо за этим стоят лоббисты, ли-
бо просто недобросовестные люди, 
которые таким образом пытаются 
продвигать свое СМИ на медийном 
рынке»,— заявил Вячеслав Володин 
и дал поручение комитету по инфор-
мполитике разобраться, «почему рас-
пространяются данные фейки, кто за 
ними стоит, какой источник инфор-
мации». Между тем в упомянутой пу-
бликации Ura.ru шла речь лишь об 
«обсуждении такой инициативы в 
Госдуме», а не о существовании зако-
нопроекта. Более того, «наличие про-
блемы и необходимость ее решения» 
в материале признавал член думско-
го комитета по транспорту и строи-
тельству Александр Старовойтов. 

Однако Вячеслав Володин вчера 
из думского президиума пригрозил, 
что дальше могут «включиться про-
цессуальные вещи, которые повле-
кут за собой ответственность тех, кто 
это совершил». Спикер напомнил, 
что «сегодня обсуждаются поправки 
в КоАП»: «Мы с вами можем внести 
свои предложения, которые бы регу-
лировали ответственность за распро-
странение недостоверной информа-
ции, которая становится таким попу-
лярным фейком, но в итоге оказыва-
ется просто ложью и наносит ущерб 
нашим гражданам, стране, поэтому 
давайте серьезно к этому подойдем». 

Один из соавторов поправок в Ко-
АП об ответственности СМИ за недо-
стоверную информацию сенатор Ан-
дрей Клишас сказал 

”
Ъ“, что «все вы-

сказывания председателя Госдумы 
тщательно юридически проработа-
ны и в ближайшее время мы полу-
чим все необходимые разъяснения 
и комментарии от автора указанной 
инициативы»: «Как только инициати-
ва Володина будет сформулирована, 
мы обязательно внимательно ее рас-
смотрим и дадим заключение коми-
тета». Сенатор отметил, что ему «труд-
но представить подобное обсуждение 
какого-то СМИ на пленарном заседа-
нии Совфеда». 

После поручения спикера думский 
комитет по информполитике решил 
направить в редакцию Ura.ru запрос 
«о предоставлении информации от-
носительно происхождения спорной 
публикации». Глава комитета Леонид 
Левин напомнил, что «редакция впра-
ве не раскрывать свои источники». Но 
«для того, чтобы разрешить создавшу-
юся ситуацию, лучше раскрыть источ-
ник информации, тем более что его 
слова не нарушают закон», сказал 

”
Ъ“ 

господин Левин. Глава СПЧ, один из 
авторов закона «О СМИ» Михаил Фе-
дотов напомнил 

”
Ъ“, что «журналист 

не вправе раскрывать свои источни-
ки информации — это прямое требо-
вание закона (ст. 41)»: «В законе есть 
всего одно исключение — когда тре-
бование раскрыть источник посту-
пило от суда в связи с находящимся в 
его производстве делом, и даже в этом 
случае оно касается только редакции, 
а не журналиста». Михаил Федотов от-
метил, что данная ситуация может по-
казать, возможно ли с помощью нахо-
дящегося на рассмотрении Думы зако-
нопроекта бороться с фейк-ньюс. 

Софья Самохина,  
Наталья Корченкова

Нам любые  
дороги пороги
Рабочая группа при АП решила смягчить 
требования к кандидатам в губернаторы

«Единая Россия» согласилась 
уменьшить максимальный порог 
муниципального фильтра на гу-
бернаторских выборах с 10% до 
5% от общего числа местных де-
путатов и глав. Вопрос об изме-
нении законодательства обсу-
ждался на рабочей группе при 
администрации президента (АП). 
Лоббировавшая смягчение филь-
тра глава Центризбиркома (ЦИК) 
Элла Памфилова  рассчитывает, 
что намеченные на сентябрь 
16 губернаторских кампаний 
пройдут уже по новым правилам. 
Эксперты считают такую рефор-
му косметической.

Реформа законодательства обсу-
ждалась на рабочей группе при АП 
во главе с первым заместителем ад-
министрации президента Сергеем 
Кириенко с участием представите-
лей ЦИКа, политических партий и 
экспертов. О том, что единороссы 
поддержат смягчение муниципаль-
ного фильтра, объявила первый зам-
секретаря генсовета «Единой Рос-
сии», депутат Госдумы Ольга Батали-
на. Сейчас кандидаты в губернаторы 
для регистрации на выборах долж-
ны собрать в свою поддержку подпи-
си от 5% до 10% муниципальных де-
путатов и глав. Выработанное сейчас 
предложение подразумевает сниже-
ние верхней планки фильтра до 5%.

«Это результат моего похода к пре-
зиденту в январе — он услышал»,— 
сказала 

”
Ъ“ Элла Памфилова. Рань-

ше была развилка — от 5% до 10% 
подписей муниципальных депута-
тов, а теперь — «не выше 5%», гово-
рит она. «То есть заксобрания могут 
снизить до 4%, до 3%, нижней планки 
нет»,— отметила глава ЦИКа. Смяг-
чения фильтра с весны 2017 года ак-

тивно добивалась думская оппози-
ция. Лидеры трех думских партий 
— КПРФ, ЛДПР и «Справедливой Рос-
сии» — просили Владимира Путина 
принять политическое решение об 
отмене муниципального фильтра на 
губернаторских выборах для парла-
ментских партий.

На сентябрь 2019 года намечены 
прямые выборы глав 16 регионов. 
В Санкт-Петербурге и Сахалинской 
области установлена максималь-
ная планка муниципального филь-
тра в 10%, в Калмыкии она составля-
ет 9%, а в Забайкальском крае — 8%. 
В семи регионах она составляет 7%, 
еще в трех — 6%. Порог в 5% действу-
ет в Башкирии, Оренбургской и Вол-
гоградской областях. А заксобрание 
Курганской области в декабре снизи-
ло ее с 6% до 5%, но эти поправки по-
ка не вступили в силу.

В регионах, которым в 2019 году 
предстоят губернаторские выборы, 
не считают реформу значительной. 
В пресс-службе губернатора Челя-
бинской области Бориса Дубровско-
го полагают, что это «обострит конку-
ренцию»: «Но тем слаще будет побе-
да, которая будет одержана в первом 
туре и в которой мы не сомневались 
бы даже в том случае, составь этот по-
рог 1%». Липецкий вице-губернатор 
Александр Костомаров тоже не счита-
ет реформу радикальной: «У нас и 5% 
муниципалов нет ни у одной партии, 
кроме 

”
Единой России“. Вопрос ведь 

не в размере фильтра, а в том, как пар-
тии работают на местных выборах».

Лидер фракции «Единой России» в 
заксобрании Санкт-Петербурга Алек-
сандр Тетердинко заявил, что всегда 
выступал за смягчение фильтра. А 
один из думских единороссов назвал 
реформу «игрушкой в послабушки»: 

«Усиливается монополия 
”
Единой 

России“ в МСУ второго уровня. Там 
представительные органы часто фор-
мируются делегированием туда сель-
ских депутатов — конечно, едино-
россов. Какая разница — десятью па-
тронами расстреливать 

”
неправиль-

ных“ кандидатов или пятью?» Поли-
толог Константин Калачев уверен в 
«косметическом характере» рефор-
мы: «В ряде регионов фильтр и так со-
ставляет 5%. И там выборы по части 
конкурентности принципиально ни-
чем не отличаются от субъектов, где 
эта планка выше».

Также «Единая Россия» поддержа-
ла идею об отмене необходимости 
предоставлять данные наблюдате-
лей в УИК за трое суток до дня голосо-
вания. По словам Эллы Памфиловой, 
еще потребуется доработать предло-
жения по закреплению статуса экс-
территориальных УИК (на них смо-
гут голосовать избиратели из любых 
субъектов РФ на выборах региональ-
ного уровня). ЦИК планирует в сентя-
бре запустить в Москве к выборам в 
гордуму 30 таких участков, а в случае 
успеха проекта расширить сеть «циф-
ровых участков» к выборам в Госдуму 
2021 года до 5 тыс. По словам источ-
ников 

”
Ъ“ в ЦИКе и участников сове-

щания в АП, законодательное регу-
лирование таких участков не обсу-
ждалось: «Все надо делать постепен-
но и осмысленно». По единому дню 
голосования были кардинально раз-
ные позиции у экспертов, сказала 

”
Ъ“ глава ЦИКа: «И понимая, что это 

требует анализа, мы предложили хо-
тя бы выборы в 2019 году перенести 
на третье воскресенье сентября, син-
хронизировать с выборами в Госду-
му». Но эта идея не была поддержана.

Отдел политики

Сторонники Алексея 
Чалого инициировали 
в Севастополе референдум 
о недоверии губернатору   
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА
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В России готовится новый ГОСТ с тре-
бованиями к противогололедным ре-
агентам. В нем впервые будет описан 
размер гранул твердых реагентов: 
1–8 мм. Это необходимо для борьбы 
с пылью в городах и случаями, когда 
частицы реагентов повреждают авто-
мобили. Новым стандартом, который 
готовят производители при поддер-
жке Росавтодора, ужесточат и требо-
вания к коррозионной активности до-
рожной химии.

Проект ГОСТ с требованиями к про-
тивогололедным материалам разрабо-
тал РосдорНИИ Минтранса по заказу Ас-
социации зимнего содержания дорог. До-
кумент находится на «рецензии» в Росав-
тодоре, рассказали 

”
Ъ“ в ведомстве. Утвер-

ждение ГОСТа запланировано на октябрь 
2019 года, сообщили 

”
Ъ“ в Росстандарте.

Сегодня требования к дорожным ре-
агентам установлены в «Отраслевых до-
рожных нормах» (ОДН) 2003 года и меж-
государственном стандарте ГОСТ 2015 го-
да. ОДН за 15 лет серьезно устарели и сей-
час практически не применяются, пояс-
нила 

”
Ъ“ глава аппарата Ассоциации зим-

него содержания дорог Анна Клименто-
ва. Действующий ГОСТ же разрабаты-
вался властями Казахстана в рамках Та-
моженного союза в интересах сразу не-
скольких стран, все необходимые требо-
вания сформулировать в нем не удалось, 
добавила она.

Новый ГОСТ впервые на националь-
ном уровне установит требования к раз-
мерам гранул твердых противогололед-
ных материалов. Частиц размером более 
8 мм в них быть не должно, размером 4–8 
мм — не более 15%, 1–4 мм — не менее 
75%, менее 1 мм — не более 10%. Во мно-

гих городах наблюдается проблема, ког-
да слишком мелкий материал превраща-
ется в илистую жижу, а весной — в пыль, 
рассказала Анна Климентова. Слишком 
крупные частицы долго плавят лед, а так-
же могут разбить стекло машины.

Еще одно нововведение — снижение 
коррозионной активности реагентов. 
Этот показатель измеряется в лаборатор-
ных условиях погружением металличе-
ских пластин в раствор с реагентом: спу-
стя сутки становится ясно, сколько мас-
сы потерял металл в результате корро-
зии. В действующим стандарте допускает-
ся 1,1 мг/кв. см в сутки, в новом — 0,4 мг/
кв. см для дорог 1-й категории и мостов, 
0,8 мг/кв. см — для остальных дорог.

Требования к химическому составу ре-
агентов в ГОСТе не описываются — веще-
ства и их влияние на людей, животных, 
почву и растения, а также класс химиче-
ской опасности уже проверяются в ходе 
государственной экологической экспер-
ты и других тестов, пояснила Анна Кли-
ментова. Без соответствующих заключе-
ний производители реагентов не допу-
скаются до тендеров.

Стандартом также вводится новый вид 
двухфазного реагента, представляющего 
собой смесь твердого и жидкого веществ. 
Именно такой реагент под названием «Би-
онорд» производится одним из учредите-
лей Ассоциации зимнего содержания до-
рог (данные Kartoteka.ru) — Уральским за-
водом противогололедных материалов 
(УЗПМ), который много лет являлся од-
ним из основных поставщиков реагентов 
для Москвы. Как ранее рассказывал 

”
Ъ“, 

в 2014 году ФСБ проверила деятельность 
завода после победы в очередном круп-
ном тендере. В отношении владельца УЗ-

ПМ Рустама Гильфанова было возбуждено 
уголовное дело. По версии Следственного 
комитета, по его распоряжению в постав-
ляемые в столицу химикаты добавлялся 
формиат натрия (муравьиная кислота) — 
добавка повышала стоимость продукта, 
но не улучшала его качества. По подсче-
там следствия, бюджету Москвы был при-
чинен ущерб на сумму более 2,5 млрд руб. 
В декабре 2016 года господин Гильфанов 
был отпущен из-под стражи (

”
Ъ“ рассказы-

вал об этом) решением Пресненского суда 
Москвы, а дело направлено в прокуратуру 
для устранения нарушений. Правительст-
во Москвы претензий к УЗПМ не имело.

Учредитель экологического фонда 
«Гражданин» Максим Шингаркин новов-
ведения ГОСТа поддержал. По его словам, 
слишком легкие фракции твердого реа-
гента могут разноситься ветром за преде-
лы проезжей части, в том числе на газон. 
Ужесточение требований по нормам кор-
розионной активности, говорит эксперт, 
важно не только для кузовов автомоби-
лей, но и для дорожных ограждений. Мак-
сим Шингаркин считает, что против ново-
го ГОСТа будут выступать «мэры городов, 
привыкшие за государственный счет за-
купать обычную песко-соляную смесь у 
аффилированных поставщиков». «Рассы-
пание песка мало влияет на скользкость, а 
соль при температуре ниже -5° свои функ-
ции перестает выполнять,— пояснил 
он.— Но применяемая в регионах схема 
сегодня выгодна многим, не все хотят пе-
реходить на современные реагенты».

Иван Буранов

Реагентам приказано  
снизить активность
ГОСТ установит новые требования к дорожной химии

Жители из трех домов в столичном райо-
не Коньково требуют не переселять их в но-
вый дом по программе реновации, пытаясь 
оспорить его качество в Мосгорсуде. В иске 
к городским властям говорится, что в новом 
19-этажном здании не работает вентиляция, 
не смонтированы дымоуловители, на лоджиях 
слишком узкие простенки и нет «непрерывных 
ограждений» — все это нарушает противопо-
жарные и строительные нормативы. Юристы 
разделились во мнениях о перспективах иска, 
пояснив, что в таком разбирательстве потре-
буется экспертиза ценой более 1 млн руб.

Иск в Мосгорсуд подали 22 жильца трех домов 
на Введенского улице в районе Коньково: в его 
тексте (есть у 

”
Ъ“) говорится о начале их переселе-

ния в декабре 2018 года по программе реновации 
в 19-этажный дом серии И-155ММ на Профсоюз-
ной улице, 96, корп. 1. В иске говорится о «несогла-
сии» с этим решением. По мнению заявителей, в 
новых квартирах невозможно сделать переплани-
ровку, что противоречит ст. 11 городского закона 
о «дополнительных гарантиях» переселенцам по 
программе реновации (принят в 2017 году; в нем, 
в частности, говорится об «улучшенной отделке» 
жилья). Истцы жалуются и на нарушение проти-
вопожарных и строительных норм. Утверждается, 
что глухие простенки на балконах в доме (пред-
назначены для укрытия от огня во время пожа-
ров) имеют ширину менее 1,2 м (норма установле-
на СНиП 21-01-97). При этом в квартирах, говорит-
ся в иске, нет дымоуловителей, в мусоросборной 
камере — спринклерных противопожарных раз-
брызгивателей, а лоджии на лестничных маршах 
не имеют «непрерывных ограждений»: по мне-
нию истцов, все это противоречит другому доку-
менту — Своду правил (СП) 54.13330.2016. В иске 
утверждается, что и вентиляция в здании «факти-
чески не работает», из-за чего на стенах в некото-
рых квартирах уже образовалась плесень. Мосго-
рсуд просят запретить переселение в высотку на 
Профсоюзной улице по программе реновации.

• Программа реновации утверждена столичны-
ми властями в 2017 году. В списке под снос значится 

5171 дом общей площадью 16,3 млн кв. м — пример-
но 350 тыс. квартир, в которых проживают до 
1 млн человек. Переселенцы получат равнозначное 
жилье в своем районе (за исключением Зеленогра-
да и Новой Москвы, где расселяют в пределах окру-
га), но могут выбрать равноценную квартиру или 
денежную компенсацию. В мэрии обещали потра-
тить на программу 400 млрд руб. за четыре года.
В Московском фонде реновации 

”
Ъ“ заявили, 

что свои первые дома по программе будут сданы 
лишь в 2020–2021 годах, а высотка на Профсоюз-
ной улице фондом не строилась и структуре «не 
передавалась». В фонде переадресовали за ком-
ментариями в департамент строительства Мо-
сквы, там на запрос 

”
Ъ“ во вторник не ответили. 

Отметим, накануне столичный мэр Сергей Собя-
нин заявил, что жалоб на качество домов по про-
грамме реновации в Москве практически нет, а 
все проблемы снимаются после обращений жиль-
цов в центры переселения.

Руководитель практики жилищного права и со-
циальных отношений НЮС «Амулекс» Дмитрий 
Томко напоминает, что многоквартирные дома 
вводятся в эксплуатацию на основании разреше-
ния Мосгорстройнадзора, куда истцам следовало 
бы обратиться за разъяснениями, например, о со-
ответствии здания проектной документации. При 
этом эксперт считает иск необоснованным и пред-
полагает, что Мосгорсуд вернет его авторам «за не-
подсудностью». Однако руководитель направле-
ния коммерческих споров компании «Рустам Кур-
маев и партнеры» Василий Малинин говорит, что 
перспективы у иска все же есть, если новострой-
ка действительно не соответствует городским за-
конам и СНиПам. «Судебная практика по спорам о 
реновации только складывается, поэтому шанс до-
биться запрета на переселение у граждан есть»,— 
рассуждает он, добавляя, что суду будет сложно ра-
зобраться в ситуации без строительно-техниче-
ской экспертизы. Дмитрий Томко говорит, что по-
требуется заключение строительно-технического 
эксперта на весь дом, «но это безумно дорого и мо-
жет стоить не один миллион рублей».

Александр Воронов

Московскую реновацию 
проверяют на нормативность
Жители Коньково пытаются оспорить  
качество нового дома в суде

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет президент Адвокатской палаты 
города Москвы Игорь Поляков:
— Дорогой и уважаемый Генрих Павлович! Вы 
по праву принадлежите к числу выдающихся ад-
вокатов нашей современности! Вы одна из авто-
ритетных фигур юридического сообщества Рос-
сии. Вы настоящий профессионал адвокатского 
цеха, добившийся больших высот, в том числе 

изменения практики всех судов России по раз-
ным принципиальным вопросам. Вы — бесцен-
ное украшение адвокатуры и вдохновение для 
молодого поколения! Вы — наша гордость кор-
порации! От всей души желаю Вам крепкого здо-
ровья, долгих плодотворных лет, большого лич-
ного счастья и непоколебимого оптимизма!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 88 лет адвокату  
Генриху Падве

Законопроект о паллиативной помощи,  
который должен определить это понятие  
как комплексную медицинскую и социальную 
помощь и закрепить право на обезболивание 
и получение паллиативной помощи на дому, 
прошел второе чтение в Госдуме. При этом 
глава профильного комитета Госдумы Дмит-
рий Морозов сообщил, что «реализация со-
циального компонента остается под парла-
ментским контролем», так как «необходимо 
прорабатывать дополнительные льготы».

Депутаты Госдумы во вторник единогласно 
проголосовали за принятие законопроекта о пал-
лиативной помощи. В первом чтении документ 
был принят 16 января. Он вносит изменения в за-
кон «Об основах охраны здоровья граждан в РФ». 
В ходе недавно проведенных парламентских слу-
шаний министр здравоохранения РФ Вероника 
Скворцова изложила расчетную цифру нуждаю-
щихся в такой помощи в России — 730 тыс. чело-
век, при этом выявлено таких пациентов, по ее 
словам, около 340 тыс. (см. 

”
Ъ“ от 12 февраля). При 

этом, как ранее сообщали в фонде помощи хоспи-
сам «Вера», в России ежегодно нуждаются в пал-
лиативной помощи 1,3 млн человек, такая оцен-
ка сделана по модели ВОЗ, которая учитывает уро-
вень смертности от различных заболеваний.

«Мы проработали все спорные моменты и до-
стигли консенсуса с профессиональным сообще-
ством, Минздравом, Минтрудом, правительством, 
благотворительными фондами, специалистами 
по паллиативной медицине»,— заявил, представ-
ляя поправки к закону, председатель комитета Гос-
думы Дмитрий Морозов. Он перечислил момен-
ты, которые учтены ко второму чтению: «Взаимо-
действие с социальными организациями, право 
граждан на обезболивание, информированное до-
бровольное согласие лиц, которые не имеют воз-
можности выразить волю, взаимодействие волон-
теров некоммерческих и религиозных организа-
ций, оказание психологической и духовной помо-
щи пациентам, оказание помощи на дому, вклю-
чая предоставление специальных медизделий». 
«Хочу отметить, что остались под парламентским 
контролем две позиции,— продолжил господин 
Морозов.— Это возможность взаиморасчета субъ-
ектов РФ и оказание помощи членам семьи таких 
пациентов. По мнению правительства, на сегод-
няшний день есть все возможности для реализа-
ции этих положений, но мы оставляем за собой 
право парламентского контроля».

Депутаты одобрили пять поправок к законо-
проекту, рекомендованных комитетом. В частно-
сти, ст. 9 о взаимодействии органов госвласти, ор-

ганов самоуправления и медорганизаций в целях 
обеспечения прав граждан в сфере охраны здо-
ровья будет дополнена еще одним субъектом — 
организациями соцобслуживания. Изменена и 
ст. 19 (право на медпомощь): сейчас в ней говорит-
ся, что пациент имеет право на «облегчение боли 
доступными методами и лекарственными пре-
паратами». Предлагается конкретизировать этот 
пункт, добавив, что у пациента есть право на об-
легчение боли «наркотическими и психотропны-
ми лекарственными препаратами».

Законопроект в нынешней редакции сущест-
венно расширяет ст. 36 («Паллиативная медицин-
ская помощь»). Сейчас она состоит из двух частей: 
трактует понятие паллиативной медпомощи как 
«комплекс медицинских вмешательств, направ-
ленных на избавление от боли и облегчение дру-
гих тяжелых проявлений заболевания, в целях 
улучшения качества жизни неизлечимо больных 
граждан» и говорит, что такая помощь может оказы-
ваться в амбулаторных и стационарных условиях. 
Сейчас эта статья выросла до пяти частей. Теперь в 
меры в рамках паллиативной помощи войдут так-
же «мероприятия психологического характера и 
уход». Паллиативная медицинская помощь будет 
разделена на первичную медпомощь, в том числе 
доврачебную и врачебную, и паллиативную спе-
циализированную медпомощь. Медорганизации, 
оказывающие паллиативную помощь, должны бу-
дут «осуществлять взаимодействие» с членами се-
мьи пациента или его законным представителем, 
лицами, осуществляющими уход за пациентом, во-
лонтерами, а также организациями соцобслужива-
ния и религиозными организациями для «предо-
ставления соцуслуг, мер соцзащиты, мер психоло-
гической поддержки и духовной помощи».

Депутат от фракции ЛДПР Владимир Сысоев за-
явил о необходимости принятия еще одной по-
правки — о том, что паллиативная помощь долж-
на оказываться «бесплатно независимо от величи-
ны среднедушевого дохода». Он выразил опасе-
ние, что может сложиться ситуация, «когда неиз-
лечимо больные граждане будут иметь право на 
бесплатную помощь, которая подразумевает ме-
дицинское вмешательство, а мероприятия, свя-
занные с психологической помощью и уходом, 
могут оказаться им недоступными». «Мы понима-
ем, что необходимо прорабатывать дополнитель-
ные льготы, дополнительную соцподдержку. Но и 
те меры, которые сегодня есть, регламентированы 
соответствующим законодательством, они на са-
мом деле тоже немалые»,— ответил Дмитрий Мо-
розов, и в результате поправка была отклонена.

Валерия Мишина

Депутаты расширили 
паллиативную помощь
Законопроект о поддержке неизлечимо больных 
принят во втором чтении

В Министерстве просвещения по-
яснили, что внедрение «культурно-
го норматива» в школах будет рассчи-
тано только на учащихся начальной 
и средней школы и поможет им из-
учить культуру своего региона. О сов-
местной разработке проекта в рамках 
Российского инвестиционного фору-
ма рассказали министр просвещения 
Ольга Васильева и министр культуры 
Владимир Мединский. «Культурный 
норматив» установит количество вы-
ставок, экскурсий и театральных по-
становок, которые учащиеся обяза-
ны будут посетить во время обучения. 
В учительском профсоюзе опасают-
ся, что инициатива повлечет дополни-
тельную нагрузку на преподавателей.

Глава Министерства просвещения Оль-
га Васильева, выступая на «Пятом канале», 
пояснила, что скорее всего инициатива не 
коснется старшеклассников, готовящихся к 
экзаменам, и затронет только начальную и 
среднюю школу. Министр также пояснила, 
что проект направлен именно на изучение 
региональной культуры и должен стимули-
ровать школьников из небольших населен-
ных пунктов к посещению региональных 
центров и изучению культуры региона.

Эксперты министерств еще прораба-
тывают проект, и до сих пор неизвестно, 
сколько именно мероприятий должны бу-
дут посещать школьники. Рассказать 

”
Ъ“, 

кто именно будет устанавливать и контр-
олировать норму — департаменты образо-
вания или сами школы, в министерстве по-

ка не смогли. При этом заместитель минис-
тра культуры Ольга Ярилова, отвечая на во-
просы журналистов, заявила об оптималь-
ной «цифре сто (мероприятий.— 

”
Ъ“) в те-

чение года, например». Между тем в про-
фсоюзе «Учитель» считают, что инициати-
ва может обернуться лишней нагрузкой на 
учителей. «Даже несколько дополнитель-
ных мероприятий, если за них будет отве-
чать классный руководитель, это огромная 
нагрузка. Если в Москве могут неплохо до-
плачивать за классное руководство, то в ре-
гионах — нет, притом что там еще и пло-
хо обстоят дела с соблюдением трудовых 
прав. К примеру, учителя заполняют табе-
ли по питанию, что совсем не должно вхо-
дить в их обязанности»,— сказала 

”
Ъ“ орг-

секретарь профсоюза Ольга Мирясова.
При этом за несколько дней до объявле-

ния о проекте московские учителя, наобо-
рот, пожаловались в социальных сетях на 
запрет вывозить школьников на экскур-
сии. По их словам, в нескольких школах 
Москвы руководство запретило возить уче-
ников на экскурсии в связи с рекомендаци-
ями департамента образования. По заявле-
нию учителей, организованные экскурсии 
запретили не только в учебное время, но и 
в каникулы, кроме того, под запрет якобы 
попали платные экскурсии, а бесплатные 
возможны только с разрешения школы с 
предварительным письменным согласи-
ем от родителей каждого учащегося.

В Министерстве просвещения запрет 
опровергли и переадресовали вопросы 

”
Ъ“ 

в московский департамент образования, 

но там на них оперативно ответить не смо-
гли. Одна из учительниц, пожелавшая не 
раскрывать своего имени, рассказала, что 
о запрете руководство сообщило в устной 
форме, отметив, что он, вероятно, связан 
с «борьбой с поборами в школах». Еще од-
на из преподавателей, ранее заявлявших 
о запрете, отказалась от комментариев. В 
Министерстве просвещения 

”
Ъ“ заявили, 

что «поборы в школах и так строго запре-
щены», а «экскурсии никто не запрещает», 
и напомнили про проект с Минкультом. В 
профсоюзе «Учитель» 

”
Ъ“ также рассказа-

ли, что к ним сотрудники школ и родители 
с проблемой запрета экскурсий не обраща-
лись. При этом в профсоюзе отметили, что 
если подобная инициатива и имела место, 
то она, скорее всего, «носит исключитель-
но рекомендательный характер и навер-
няка действительно направлена против 
поборов и коррупции в школах». Там так-
же подчеркнули, что существуют некото-
рые ограничения, такие как запрет депар-
тамента образования Москвы на экскур-
сии вместо уроков. «Заявка на мероприя-
тие должна быть подписана директором 
не позднее, чем за десять дней. И директор 
вправе отказать, если ему что-то не понра-
вится. Если это выезд за пределы Москвы, 
нужно предупредить полицию, получить 
сопровождение, оформить массу докумен-
тов. Директора, видимо, решили просто с 
этим не связываться на всякий случай»,— 
предположил сопредседатель профсоюза 
Всеволод Луховицкий. 

Ксения Миронова 

Школы отправляют в культпоход
Министр просвещения объяснила,  
что подразумевает введение «культурного норматива»  

К противогололедным 
материалам подходят  
с новыми мерками 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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Москву для участия в Ближневосточной конфе-
ренции международного дискуссионного клуба 
«Валдай» посетил замминистра иностранных дел 
Ирана, президент Института политических и меж-
дународных исследований Сайед Казем Саджад-
пур. В интервью корреспонденту ”Ъ“ Марианне 
Беленькой он рассказал об отношении Тегерана 
к попыткам США и Израиля создать антииранскую 
коалицию.

— Президент Ирана Хасан Роухани назвал амери-
канские санкции против республики экономиче-
ской войной. До этого он говорил, что Иран пережи-
вает тяжелейший экономический кризис за 40 лет. 
Как ваша экономика справляется с этим кризисом?
— Американские санкции — это гораздо больше, чем 
просто санкции. Это выражение политики враждебно-
сти, настоящая война, в том числе экономическая, кото-
рая влияет на жизнь простых людей. И эта враждебность 
США в отношении Ирана сейчас на самом высоком уров-
не. Но Иран справляется с этой ситуацией при помощи 
наших людей и наших ресурсов. Да, это вызов для нас, 
но мы можем ему противостоять благодаря нашему опы-
ту. На протяжении 40 лет мы сталкивались с подобным 
американским поведением.
— В феврале главы МИДов Франции, Германии и Ве-
ликобритании заявили о регистрации совместно-
го механизма расчетов с Ираном INSTEX. Однако Те-
геран считает это недостаточной мерой для сохра-
нения ядерной сделки. Что Иран ждет от Европы?
— Несмотря на то что мы соблюдаем Совместный все-
объемлющий план действий (СВПД), мы находимся под 
давлением санкций. Европа действует очень медлен-
но и не слишком продуктивно. Она пытается остаться 
в рамках СВПД, но здесь важны эффективность, время 
и конкретный результат, а не тот или другой механизм. 
Европейцы должны дать нам то, что должны,— итогом 
должна стать нормализация экономических связей Ира-
на с миром.
— В четверг в Москву должен прилететь премьер-
министр Израиля Биньямин Нетаньяху. Как прави-
ло, у него одна повестка переговоров с Россией — ог-
раничение иранского влияния в Сирии и в регионе 
в целом. Как вы относитесь к диалогу между Росси-
ей и Израилем?
— Иранское влияние в регионе, естественно, основано 
на прочных корнях, которые есть там у Тегерана. Поэто-
му такого рода заявления об ограничении влияния Ира-
на никак не угрожают этому влиянию. Влияние — это 
не то, что можно навязать, это то, что само развивается, 
эволюционирует. Заявления Израиля об иранском вли-
янии можно назвать иранофобией, которую используют 
для повышения политического рейтинга, для выборов, 
для внутренней аудитории.
— А как относится Иран к диалогу между Россией 
и Израилем?
—… (Молчит.)
— Израиль утверждает, что атакует в Сирии иран-
ские военные объекты и объекты союзников Ира-
на. Что это за объекты?
— Прежде чем ответить на этот вопрос, давайте спро-
сим: зачем Израиль нарушает территориальную непри-
косновенность Сирии? Это фундаментальный вопрос. 
Израиль выступает как оккупационная сила в Сирии, он 
занимает Голанские высоты более чем 50 лет. Нарушает 
сирийское воздушное пространство, что противоречит 
международным законам.
— Согласно заявлениям в России и Израиле, прои-
ранские силы были отведены от израильской гра-
ницы по просьбе России. Это действительно так?
— У меня нет информации об этом.
— Есть мнение, что интересы России и Ирана в Си-
рии рано или поздно столкнутся. Особенно эконо-
мические интересы. Что вы думаете об этом?
— Я думаю, что отношения России и Ирана достаточно 
уверенные, чтобы решить любые вопросы. Это крепкие 

отношения. Они достаточно надежны и для сотрудниче-
ства, и для решения спорных вопросов.
— На прошлой неделе США провели в Польше кон-
ференцию, где основной темой было противодей-
ствие Ирану. Как вы оцениваете результаты конфе-
ренции? Возможно ли создать антииранский блок?
— Думаю, что попытки создать коалицию против Ира-
на были искусственными, ненатуральными и, я бы да-
же сказал, смешными. Иран — это не проблема регио-
на. Иран — это решение. Ни один вопрос в регионе не 
может быть решен без участия Ирана. И это участие по-
зитивно и нацелено на установление мира. В частности, 
в Сирии, где мы участвовали в борьбе с террористиче-
ской группировкой «Исламское государство» (запреще-
на в РФ.— 

”
Ъ“). Цель США заключается в создании ан-

тииранской атмосферы, в которой они могут продать 
больше оружия своим союзникам, а также представить 
свою «сделку века», которая игнорирует права палестин-
цев. Основная проблема для региона — это палестин-
ский вопрос. И любые попытки маргинализировать па-
лестинский вопрос будут обречены на провал. Говоря 
о том, что Иран — это проблема региона, США и Изра-
иль пытаются уйти от обсуждения палестинского вопро-
са. Это не удастся. Только сравните варшавскую конфе-
ренцию с проходившим в тот же день саммитом в Сочи, 
где встретились президенты России, Ирана и Турции. Он 
был успешным, так как его целью было действительно 
принести мир и стабильность в Сирию. А конференция 
в Варшаве была сама по себе ошибочной.
— Вице-президент США Майкл Пенс на конферен-
ции обвинил Иран в поддержке терроризма и анти-
семитизме. Как вы это прокомментируете?
— Если вы читаете международную прессу за исключе-
нием американской, то вы увидите отзывы о речи Пен-
са. Она была катастрофой. Что касается обвинений Ира-
на в терроризме, это невозможно. Иран сам жертва терро-
ризма. Только в прошлую среду в Иране был очередной 
теракт, погибли свыше 20 военных. Обвинения в антисе-
митизме также абсолютно неуместны. Евреи в Иране жи-
ли на протяжении тысяч лет. В конституции Ирана гаран-
тировано соблюдение прав евреев, как и других граждан 
страны. Мы уважаем иудаизм, как и другие религии. Но 
мы не уравниваем иудаизм с сионизмом. Это важно.
— Признает ли Иран холокост?
—… (Молчит.)

полная версия 
kommersant.ru/12549

«Попытки создать антииранскую 
коалицию смешны»
Заместитель главы МИД Ирана —  
о роли Тегерана на Ближнем Востоке

Как стало известно ”Ъ“, для фи-
гурантов крупнейшего шпион-
ского скандала — бывших на-
чальников отдела оперативного 
управления Центра информаци-
онной безопасности (ЦИБ) ФСБ 
Сергея Михайлова и отдела ком-
пьютерных инцидентов «Лабора-
тории Касперского» Руслана Сто-
янова — гособвинение запросило 
максимальные сроки наказания. 
Это означает, что обвиняемые 
в раскрытии ФБР за $10 млн спо-
собов и методов ведения опера-
тивно-разыскной деятельности 
по делу основателя и гендирек-
тора процессинговой компании 
Chronopay Павла Врублевско-
го могут провести по 20 лет в ко-
лонии строгого режима. Сам го-
сподин Врублевский назвал ”Ъ“ 
запрошенные сроки «симметрич-
ным ответом» на приговоры, ко-
торые выносят в США гражданам 
России.

По данным 
”
Ъ“, 18 февраля на 

процессе по делу Сергея Михайло-
ва и Руслана Стоянова, который про-
ходит в Московском окружном воен-
ном суде в закрытом для СМИ режи-
ме, состоялись прения сторон. Пред-
ставитель Главной военной прокура-
туры (ГВП), который поддерживает 
обвинение, посчитал, что вина под-
судимых в совершении преступле-
ния, предусмотренного ст. 275 (го-
сизмена) УК РФ, полностью доказа-
на, и потребовал для них по 20 лет 
колонии строгого режима. В ответ-
ных выступлениях защита попро-
сила оправдать подсудимых, считая, 
что, напротив, фактов госизмены 
в их деле не было. Ожидается, что на 
следующей неделе господа Михай-
лов и Стоянов, не признающие свою 
вину, выступят с последним словом, 
после чего судья удалится для выне-
сения приговора.

Уголовное дело в отношении Сер-
гея Михайлова и Руслана Стоянова 
следственное управление ФСБ воз-
будило 6 декабря 2016 года. Вскоре 
на рабочих местах контрразведчики 
задержали сотрудника ЦИБ, а потом 
и бывшего оперативника управле-
ния специальных технических ме-
роприятий МВД майора Руслана Сто-
янова. Он к этому времени уже рабо-
тал в «Лаборатории Касперского».

Помимо них были задержаны 
и арестованы Лефортовским судом 
еще два фигуранта — подчиненный 
господина Михайлова Дмитрий До-
кучаев и бизнесмен Георгий Фомчен-
ков, но материалы их дела до воен-

ного суда пока не дошли. Все четверо 
были обвинены в госизмене.

По версии следствия, полков-
ник ФСБ Сергей Михайлов в 2011 
году через посредников передал 
сотрудникам ФБР сведения об опе-
ративно-разыскной деятельнос-
ти по делу основателя и гендирек-
тора процессинговой компании 
Chronopay Павла Врублевского, ко-
торого в США считают киберпре-
ступником. Эти данные полков-
ник Михайлов и его подчиненный 
получили, участвуя в оперативной 
разработке господина Врублевско-
го, который обвинялся в организа-
ции DDoS-атаки на платежную си-
стему Assist в июле 2010 года, из-за 
которой граждане несколько дней 
не могли приобрести электрон-
ные билеты «Аэрофлота». По вер-
сии следствия, собрав сведения, от-
носящиеся к гостайне, полковник 
Михайлов записал их на компакт-
диск, который передал майору До-
кучаеву, а тот — сотруднику «Лабо-
ратории Касперского» Руслану Сто-
янову. Последний в 2011 году поле-
тел на международную конферен-
цию по кибербезопасности в Нью-
Денвер (Канада). Там, как следует из 
материалов уголовного дела, госпо-
дин Стоянов передал диск Кимбер-
ли Зенц, сотруднице американской 
компании I-Defence, занимающей-
ся защитой информации и активно 
сотрудничающей, по данным ФСБ, 

с ФБР. По аналогичной схеме, счи-
тает следствие, действовал и пред-
приниматель Георгий Фомченков, 
вывезший еще один диск с секрет-
ными данными в США. По некото-
рым данным, за информацию им 
обещали вознаграждение на об-
щую сумму $10 млн. Однако сколь-
ко именно получили предполагае-
мые изменники и нашли ли у них 
крупные суммы денег, до сих пор 
неизвестно.

Господин Врублевский о сроках, 
запрошенных обвинением, узнал от 

”
Ъ“. При этом сам бизнесмен посчи-

тал их «логичным и симметричным 
ответом на те приговоры, которые 
выносятся в отношении российских 
граждан в США». Господин Врублев-
ский отметил, что роль обоих обви-
няемых в преступлении была явно 
разной: полковник Михайлов, отме-
тил он, это «умный враг и предатель, 
который отлично понимал, чем он 
занимается и какой ущерб его дейст-
вия наносят Родине». По мнению го-
сподина Врублевского, чекист «вна-
чале хотел добиться карьерного ро-
ста и сам пошел на сотрудничество 
с ФБР, которое, как я понимаю, нача-
ло снабжать его информацией». Ре-
ализуя эти данные, полковник под-
нялся по службе, а когда в ответ от 
него потребовали раскрытия опера-
тивных методов работы ФСБ, он «лег-
ко согласился». Что касается Руслана 
Стоянова, то, по мнению господина 
Врублевского, тот «скорее заиграл-
ся в борьбу с киберпреступностью, 
хакерами, а на самом деле был про-
сто использован Михайловым в сво-
ей игре».

Владислав Трифонов

Полковник изменил Родине, 
сдав хакера
Для бывшего офицера Центра информационной 
безопасности ФСБ запросили 20 лет заключения

Предполагается,  
что Руслана Стоянова 
(на фото) в своих  
целях использовал 
 полковник ФСБ 
ФОТО POSITIVE TECHNOLOGIES

Как стало известно ”Ъ“, Олег Су-
хоруков, гендиректор ООО «Фи-
нансовая промышленная ком-
пания ”Сатори“», в свое время 
разбиравшего гостиницы «Рос-
сия» и «Интурист», обвиняется 
в особо крупном мошенничестве 
и злоупотреблениях полномочи-
ями. Инкриминируемые ему пре-
ступления, напротив, связаны со 
строительством. Возглавляя до 
«Сатори» компании «Рамстрой» 
и «Агрострой», господин Сухо-
руков и его подельники, считают 
в Следственном комитете России 
(СКР), обманули сотни дольщи-
ков на миллиарды рублей.

О причастности 36-летнего ген-
директора ООО «Сатори» Олега Су-
хорукова к выводу денег из «Рамс-
троя» и «Агростроя», которые он воз-
главлял с 2015 по 2018 год, правоох-
ранительным органам стало извест-
но в ходе расследования уголовного 
дела в отношении совладельца юве-
лирной сети «Яшма Золото» Игоря 
Мавлянова. Изначально он обвинял-
ся ГСУ СКР по Москве в уклонении 
от уплаты налогов (п. «б» ч. 2 ст. 199 
УК РФ). По версии следствия, специ-
ально созданная для этого преступ-
ная группа задолжала бюджету бо-
лее 7 млрд руб. Затем в деле появи-
лась история, связанная со строи-
тельными компаниями «Рамстрой» 
и «Агрострой». Их учредителями яв-
лялись все тот же Игорь Мавлянов 
и его деловой партнер Бабаек Га-
санов. «Рамстрой» участвовал в за-
стройке жилого комплекса «Сол-
нечный» (общей площадью 200 тыс. 
кв. м) в подмосковном Раменском, 
а «Агрострой» — микрорайона Но-
во-Никольское (350 тыс. кв. м) в Но-
вой Москве. По некоторым данным, 
только на строительство последне-
го с дольщиков было собрано около 
10 млрд руб. Там должны были возве-
сти 26 многоэтажных домов, 67 ма-
лоэтажных домов, 202 таунхауса, 17 

коттеджей, а также объекты соцкуль-
тбыта: три детских сада (на 100, 150 
и 40 мест), две школы (на 285 и 825 
учащихся), школу искусств, спортив-
но-оздоровительный комплекс, тор-
говый и деловой центры, два семиэ-
тажных паркинга, пункт охраны по-
рядка, собственные объекты инже-
нерной инфраструктуры. Начиная 
с 2015 года строительство обоих объ-
ектов было заморожено. При этом 
готовность домов в Раменском со-
ставляла на тот момент 95%, и сейчас 
практически все они введены в экс-
плуатацию. А вот в Новой Москве за-
селены лишь несколько из них.

В итоге в отношении господина 
Мавлянова и неустановленных лиц 
все тем же ГСУ СКР по Москве бы-
ло возбуждено еще и дело о мошен-
ничестве в особо крупном размере 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ). Не дожидаясь, пока 
за ним придут, бизнесмен перебрался 
за границу и сейчас, по данным след-
ствия, находясь в международном ро-
зыске, проживает в Израиле. О стату-
се в этом деле господина Гасанова, вы-
купившего доли в компаниях «Рамс-
трой» и «Агрострой» за бесценок — 
всего 1,4 млн руб., ничего не известно.

Зато следователи установили, что 
к махинациям по выводу денег со 
счетов «Рамстроя» и «Агростроя» мог 
быть причастен экс-гендиректор 
этих организаций Олег Сухоруков. 
В декабре 2017 года он стал первым 
заместителем гендиректора еще од-
ной коммерческой организации — 
известной строительной компании 
«Сатори», задействованной почти 

на 70 крупных стройплощадках Мо-
сквы. В частности, организация зани-
малась демонтажем гостиниц «Рос-
сия» и «Интурист» в центре столицы, 
реконструкцией стадиона «Динамо», 
строительством многоэтажных до-
мов и коттеджей. В январе 2018 года 
господин Сухоруков стал гендирек-
тором ООО «Сатори», которое в октя-
бре того же года Арбитражный суд 
Москвы признал банкротом.

Отметим, что изначально СКР 
инкриминировал Олегу Сухоруко-
ву лишь ч. 1 ст. 201 УК РФ (злоупо-
требление полномочиями). Однако 
после того, как его дело было объе-

динено в одно производство с уго-
ловным делом в отношении Игоря 
Мавлянова, к обвинению добави-
лось мошенничество. По ходатай-
ству следствия Олег Сухоруков был 
отправлен Пресненским судом Мо-
сквы под домашний арест. В ходе су-
дебного заседания следователь от-
мечал, что предприниматель «обви-
няется в совершении двух тяжких 
преступлений, за которые предус-
мотрено наказание в виде лишения 
свободы на срок свыше трех лет, 
в составе группы лиц по предвари-
тельному сговору, не все участники 
которой установлены». По данным 

”
Ъ“, своей вины господин Сухору-

ков пока не признает. Его защита 
комментировать ситуацию не ста-
ла. В ООО «Сатори» 

”
Ъ“ заявили, что 

уголовное дело в отношении генди-
ректора Сухорукова никак не связа-
но с деятельностью их фирмы.

Олег Рубникович

Не за снос,  
так за строительство
Под домашний арест помещен застройщик Новой Москвы

В Китае объявлен тендер на ис-
пытания технологии «плазмен-
ной артиллерии», патент на ко-
торую был получен еще в 2015 
году. Технология, как следу-
ет из патента, способна отправ-
лять снаряды на большие рас-
стояния, с большей скоростью 
и меньшим коэффициентом из-
носа ствола. Технология нахо-
дится на ранней стадии тести-
рования, но в случае доведения 
до реализации может оказать-
ся удобнее другого электромаг-
нитного оружия — рельсотрона. 
В отличие от него, магнитно-
плазменное орудие может уста-
навливаться на танки и само-
ходные установки, существенно 
увеличивая их боевую эффек-
тивность.

Объявление о тендере на «те-
стирование теории» и создание 
«системы тестирования механиз-
ма стрельбы» магнитно-плазмен-
ной артиллерии было опубликова-
но на специализированном сайте 
закупок китайской армии в конце 
прошлой недели. Желающие могут 
подать заявки до 21 февраля.

«Плазменная артиллерия пред-
ставляет собой следующую ступень 
в развитии электромагнитного ору-
жия,— пояснил 

”
Ъ“ старший науч-

ный сотрудник Института Дальне-
го Востока РАН Василий Кашин.— 
Обычное электромагнитное оружие 
типа рельсотрона, который вполне 
реален и уже тестируется, исполь-

зует для запуска снарядов не порох, 
а электромагнитное поле. Здесь же 
сделан следующий шаг: снаряда во-
обще нет, в ствол подается напряже-
ние такой силы, что образуется сгу-
сток плазмы, который при попада-
нии в цель наносит ужасающие раз-
рушения». Эксперт уточнил, что да-
же рельсотроны еще не стали пол-
ноценным боевым оружием, поэто-
му «плазменная артиллерия» — де-
ло отдаленного будущего.

Но из описания патента следу-
ет, что речь идет не о чисто плаз-
менном, а о некоем комбинирован-
ном варианте орудия, и отказаться 
от использования снарядов как та-
ковых китайцы пока не готовы. Па-
тент на «магнитно-плазменную ар-
тиллерийскую установку» был за-
регистрирован в Китае в июне 2015 
года, заявку подала Академия бро-
нетанковых войск, авторский кол-
лектив — десять человек. Согласно 
тексту патента, внутри ствола пуш-
ки создается магнитное поле, си-
ла которого постепенно ослабева-
ет от стенок ствола к его централь-
ной внутренней оси. При выстре-
ле образующийся газ ионизирует-
ся, превращается в плазму и при 
помощи магнитного поля притяги-
вается к внутренним стенкам ство-
ла, покрывая их сплошным слоем. 
Это, по словам авторов, уменьшает 
силу трения снаряда, значительно 
увеличивает силу и дальность вы-
стрела, а также снижает коэффици-
ент износа ствола.

Отличие запатентованной ки-
тайской технологии от электромаг-
нитных рельсотронов, которые ис-
пытываются для применения на 
боевых кораблях не меньше эс-
минцев, в ее относительной ком-
пактности. Пушку, оснащенную 
генератором, можно установить на 
танк или самоходную артиллерий-
скую установку (САУ). Использова-
ние описанной технологии при 
этом позволит разогнать снаряд 
до скорости, превышающей 6 Ма-
хов (предел для обычной артилле-
рии). В беседе с китайской газетой 
«Хуаньцю шибао» пекинский воен-
ный аналитик Вэй Дунсю заявил, 
что дальность стрельбы магнитно-
плазменной САУ 155-милиметро-
выми снарядами также составит 
от 50–100 км. Нынешняя основная 
китайская САУ PLZ-05 имеет даль-
ность стрельбы до 40 км.

Открытых данных об испытани-
ях схожих технологий в США, Рос-
сии или других странах обнару-
жить не удалось. Генерал-полков-
ник Владимир Зарицкий, в 2001–
2008 годах возглавлявший ракет-
ные войска и артиллерию РФ, по-
лагает, что ничего принципиаль-
но нового указанная технология 
не предлагает. «Ключевое значение 
имеет начинка снаряда, а не способ 
его отправки к цели,— сообщил он 

”
Ъ“.— У российской армии есть ти-

пы снарядов для выполнения лю-
бых боевых задач».

Михаил Коростиков

Плазменные борцы  
за дело мира
Китай начинает стрельбу патентами

Компания «Сатори» занималась демон-
тажем гостиниц «Россия» и «Интурист» 
в центре столицы, реконструкцией 
стадиона «Динамо», строительством 
многоэтажных домов и коттеджей
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21302,65 (+20,8)
РТС 1173,64 (−3,4)
FTSE 100 7168,75 (−50,72)

DAX 30* 11298,52 (−0,68)
DJIA* 25862,7 (−20,55)
NASDAQ Composite* 7484,281 (+11,871)

*На 19:14    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 19.02.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 20.02.19
Австралийский доллар 47,1492
Английский фунт 85,6127
Белорусский рубль** 30,7246
Датская крона* 10,0420

Доллар США 66,2022
Евро 74,8151
Индийская рупия*** 92,5368
Казахский тенге*** 17,5472

Канадский доллар 49,9564
Китайский юань* 97,8194
Норвежская крона* 76,9390
СДР 91,7940

Сингапурский доллар 48,7965
Новая турецкая лира 12,4597
Украинская гривна* 24,3670
Шведская крона* 71,4888

Швейцарский франк 65,9122
Японская иена*** 59,7924
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Производители и торговые сети пос-
тоянно экспериментируют с различ-
ными форматами упаковки продук-
тов. Цели могут преследоваться са-
мые разные: начиная от банально-
го маркетинга и заканчивая стрем-
лением повысить доходность. Как 
правило, потребители воспринима-
ют такие эксперименты более чем 
настороженно, а зачастую и вовсе 
враждебно. Так, несколько лет на-
зад их огорчило уменьшение объема 
пивных банок с 0,5 л до 0,45 л. А сни-
жение веса шоколадной плитки To-
blerone при сохранении прежней 
упаковки вызвало возмущения уже 
по всему миру. Самый свежий при-
мер из России — появление в кон-
це 2018 года упаковки из девяти яиц 
от птицефабрики «Вараксино». Но се-
годня уместнее вспомнить более дав-
нюю практику из истории отечест-
венной розницы, когда в павильонах 
и даже на улицах можно было прио-
брести сигареты поштучно.

А на днях пользователи Face-
book обратили внимание на появле-
ние в «Перекрестке» (входит в X5 Re-
tail Group) в продаже бананов в ин-
дивидуальной пластиковой упаков-
ке. Продукт продавался по 33,9 руб. 
за штуку. При этом купить один ба-
нан, отломив от кисти и взвесив на ве-
сах, можно было примерно за 15 руб. 
В X5 говорят, что ввели в продажу 
упакованные поштучно бананы по-
сле изучения западного опыта, где 
практика достаточно распростране-
на. Такая фасовка позволяет покупа-
телям не тратить время на взвешива-
ние и положить банан в сумку, не бо-
ясь ее испачкать, рассказывают там. 
Разницу в стоимости в X5 объясняют 
высокой долей ручного труда при фа-
совке. В экспериментах с упаковкой 
бананов «Перекресток» не одинок. 
Индивидуальные плоды в пластике 
доступны и в «Азбуке вкуса» по 93 руб. 
за штуку весом 150 г. Для сравнения, 
партия в 1,2 кг бананов в той же сети 
продается по 110,4 руб. Бананы — 
трафикообразовывающий продукт 
с низкой маржинальностью, на кото-
ром сети практически не зарабатыва-
ют, а индивидуальная упаковка более 
выгодна, говорят в «Азбуке вкуса».

Желание сетей продавать товар 
подороже в объяснениях не нужда-
ется, да и своего покупателя бана-
ны в индивидуальной пластиковой 
упаковке наверняка найдут. Эти пло-
ды — один из самых ходовых това-
ров в России, да и количество потре-
бителей, стремящихся к здоровому 
образу жизни, но вынужденных пе-
рекусывать на ходу, только растет. 
Однако не менее популярным стано-
вится и стремление жителей круп-
ных городов к экологичному потре-
блению, которые крайне негатив-
но воспринимают подобные новин-
ки и охотно публично критикуют 
бизнес. И хотя в «Азбуке вкуса» уже 
изучают возможность создания бо-
лее экологичного варианта упаков-
ки бананов, но этого может оказать-
ся мало. Пока ритейлеры пытаются 
сократить использование одноразо-
вых пакетов, бананы в упаковке мо-
гут свести все усилия на нет и даже 
привести к оттоку части недоволь-
ных покупателей. Вскоре ритейлеры 
и вовсе могут оказаться перед выбо-
ром между дополнительным заработ-
ком и публичным образом.

правила  
игры

Ритейлеры пытаются 
сократить использо-
вание одноразовых 
пакетов, но бананы 
в упаковке могут све-
сти эти усилия на нет

в эпоху одноразовых упаковок 
изучает заместитель редактора 
отдела потребительского рынка

Анатолий Костырев

Кибербезопасность меняет курс
Американская компания Splunk ушла из России

Крупная американская IT-ком-
па ния Splunk, занимающаяся 
кибербезопасностью, объявила 
об уходе с российского рынка. 
В самой компании это объяс-
няют пересмотром инвестици-
онной стратегии, но местные 
партнеры, для которых реше-
ние Splunk стало внезапным, 
не исключают политических 
причин. За последние годы 
крупные разработчики в этой 
сфере не уходили из России, от-
мечают участники рынка.

Американская компания Splunk 
сообщила, что прекращает прода-
вать софт и услуги в Россию. Инфор-
мацию 

”
Ъ“ подтвердили в пресс-

службе компании. Ограничения 
вступили в силу 15 февраля, они за-
трагивают в том числе заграничные 
дочерние структуры российских 
компаний. При этом Splunk про-
должит осуществлять техподдер-
жку продуктов и сервисов до истече-
ния сроков действия уже заключен-

ных контрактов. Компания решила 
уйти из России в пользу других на-
правлений для инвестиций, следу-
ет из ее сообщения.

Решение Splunk стало неожи-
данностью для ее партнеров в Рос-
сии. 15 февраля компания закры-
ла доступ к своему порталу для кли-
ентов, следует из сообщения ком-
пании VolgaBlob. «Никаких офици-
альных заявлений нам, как партне-
ру, не поступало»,— отметил генди-
ректор и основатель компании Vol-
gaBlob Александр Скакунов. На сай-
те VolgaBlob говорится, что реше-
ния Splunk используют, в частно-
сти, «МегаФон», «Росгосстрах», Mars. 
В «МегаФоне» сообщили, что все те-
кущие контрактные обязательства 
со Splunk продолжают действовать, 
а «в новых закупках у Splunk у ком-
пании нет потребности».

В ноябре Splunk прогнозировала, 
что ее совокупная выручка за 2018 
год составит около $1,74 млрд. Рос-
сия занимала небольшую часть 

в структуре бизнеса Splunk, считают 
опрошенные 

”
Ъ“ эксперты. По оцен-

ке коммерческого директора «Ин-
фосекьюрити» Александра Дворян-
ского, доля России составляет не бо-
лее 4–5% от общего объема бизнеса 
компании в США и Европе. По мне-
нию эксперта по кибербезопасно-
сти Кирилла Керценбаума, на Рос-
сию приходилось менее 1% выруч-
ки Splunk, что в условиях санкций, 
а также возможного интереса к сли-
яниям (в начале года СМИ сообща-
ли о возможном интересе к Splunk 
со стороны Cisco) и могло привести 
к уходу с рынка.

Уход компании из России мог 
быть связан именно с политиче-
скими причинами, полагает часть 
участников рынка, опрошенных 

”
Ъ“. «Абсолютно ничем не мотиви-

рованный уход Splunk с рынка Рос-
сии вызывает недоумение и сожа-
ление. Политика не должна вмеши-
ваться в бизнес»,— отметил глава 
попавшей в прошлом году под санк-

ции компании Digital Security Илья 
Медведовский. На сайте Splunk ука-
зан перечень территорий, в отно-
шении которых действуют санк-
ции и эмбарго (Иран, Крым, Куба, 
Северная Корея и Сирия), он обнов-
лялся в июле 2018 года. Не стоит так-
же забывать, что в России взят курс 
на импортозамещение, что услож-
няет жизнь иностранных продук-
тов на рынке, добавляет директор 
исследовательского центра Digital 
Security Дмитрий Евдокимов.

Технологии Splunk одни из са-
мых передовых в области аналити-
ки Big Data и мониторинга инци-
дентов, уход компании приведет 
к снижению конкуренции и отпуг-
нет часть российского рынка от им-
портных решений, считает руково-
дитель центра мониторинга и ре-
агирования на инциденты ИБ Jet 
CSIRT Алексей Мальнев. Впрочем, 
многие зарубежные разработчики 
продолжают вкладываться в рос-
сийский регион, указывает он. Сре-

ди конкурентов Splunk в России 
остаются компании Qradar и Arc-
sight, принадлежащие IBM и HP со-
ответственно, а также отечествен-
ные разработчики, указывает Алек-
сандр Дворянский.

За последние годы крупные раз-
работчики решений в этой сфере 
«в явном виде не уходили из Рос-
сии», за исключением McAfee, ко-
торая официально бизнес в России 
не прекратила, но закрыла предста-
вительство и убрала русскоязычную 
поддержку пользователей, оставив 
только одного дистрибутора, гово-
рит господин Дворянский.

Как сообщал 
”
Ъ“ 18 февраля, ра-

нее представительство в России за-
крыла американская IT-компания 
Spinnaker Support, занимающая-
ся услугами сторонней техподдер-
жки программного обеспечения Or-
acle и SAP. Ее уход участники рынка 
не связывали с политическими при-
чинами.

Кристина Жукова

Автосалоны заказали кофе
Дилеры развивают кобрендинг

Автодилеры наряду с рын-
ком ритейла ищут новые на-
правления развития бизнеса. 
В условиях высокой конкурен-
ции вместо традиционных ав-
тосалонов на рынке появля-
ются не только цифровые ди-
лерские центры, которые по-
зволяют сократить затраты 
на экспонирование автомоби-
лей, но и кобрендовые сало-
ны с участием, например, се-
тей кофеен. Такая схема прино-
сит ощутимые доходы АЗС, ко-
торые покупают франшизы се-
тей общественного питания. 
Но для дилеров, полагают экс-
перты, речь идет скорее о по-
вышении лояльности к бренду.

ГК «Фаворит Моторс» (дилер 
Volkswagen, Kia, Huyndai, Renault, 
Ford, Cadillac, Skoda, Volvo и других 
брендов) совместно со Skoda и се-
тью «Шоколадница» открывает сов-
местный цифровой проект по про-

даже автомобилей Skoda. Как рас-
сказал 

”
Ъ“ глава группы Владимир 

Попов, для него дилер приобрел 
франшизу «Шоколадницы», и те-
перь на одной площадке располага-
ются дилерский центр и кофейня. 
Общая сумма инвестиций в про-
ект — 60 млн руб. В дальнейшем 
группа планирует создать кластер, 
где помимо нескольких дилерских 
центров также будет организован 
центр по тест-драйву большого пар-
ка автомобилей и отель для клиен-
тов из других регионов.

Руководитель направления 
по работе с ключевыми клиента-
ми ГК «Автоспеццентр» Александр 
Захаров полагает, что диверсифи-
кация и консолидация авторитей-
ла — тренды ближайшего будуще-
го. По его словам, появление мно-
гопрофильных холдингов связа-
но в том числе и с ограниченной 
емкостью российского авторынка 
в условиях невысокой маржиналь-

ности дилерского бизнеса. Он отме-
чает потенциал в создании кобрен-
довых дилерских центров, которые 
бы предоставляли непрофильные 
сервисы, «неизбежна» и цифровиза-
ция автопродаж. Директор по мар-
кетингу «Авилона» Андрей Камен-
ский также говорит, что электрон-
ные продажи — перспективное на-
правление. «Авилон» предлагает 
формат нетрадиционных продаж 
для машин Hyundai: в шоуруме вме-
сто машин расположены цифро-
вые панели. Глава ассоциации «Рос-
сийские автомобильные дилеры» 
Олег Мосеев полагает, что для диле-
ров обороты сторонних направле-
ний не сравнимы с основным биз-
несом, поэтому их развитие скорее 
не диверсификация, а способ повы-
шения лояльности к бренду.

С необходимостью изменения 
концепции бизнеса столкнулся 
в целом российский рынок ритей-
ла, где из-за продолжающегося со-

кращения доходов населения и на-
тиска интернет-торговли началась 
консолидация девелоперов торго-
вой недвижимости и получили раз-
витие магазины малых форматов 
(см. 

”
Ъ“ от 28 января).

Для «Шоколадницы» сотрудни-
чество с дилерами также перспек-
тивное направление развития 
франчайзинга, говорит глава де-
партамента франчайзинга компа-
нии Максим Трубников.

Как писал 
”
Ъ“ 8 октября, несмо-

тря на ребрендинг сети, обновле-
ние заведений затягивается: фран-
чайзи не готовы рисковать и откры-
вают кофейни в старом формате. 
Эксперт каталога franshiza.ru Анна 
Рождественская считает, что авто-
дилеры не дадут большого разви-
тия обновленного формата — для 
этого необходимо размещение ко-
феен в местах с высокой проходи-
мостью, чтобы возвратить инвести-
ции, а дилерские центры, как пра-

вило, находятся на окраине города 
и их аудитория часто сужена до ау-
дитории конкретного автобренда. 
В целом, скорее всего, проект име-
ет перспективы только в Москве 
и ближайшем Подмосковье, счи-
тает эксперт: «В регионах вряд 
ли кто-то пойдет в дилерский центр 
за кофе, потому как до сих пор при-
нято одежду покупать в магазинах, 
а кофе — в кофейнях». При этом для 
дилеров такие кобрендовые исто-
рии могут помочь повысить дове-
рие к их бренду в условиях жесткой 
конкуренции авторитейла, полага-
ет госпожа Рождественская. Непро-
фильные направления уже успеш-
но развивают владельцы АЗС, кото-
рые берут франшизы сетей обще-
ственного питания, отмечает она: 
«Иногда доля непрофильных на-
правлений может достигать 60% 
от общей выручки АЗС».

Ольга Никитина, 
Халиль Аминов

В 2018 году хакеры сместили 
вектор успешных атак с бан-
ковских клиентов юрлиц 
на граждан. В результате объем 
средств, похищенных у компа-
ний, упал, а у розничных кли-
ентов вырос, и эти показатели 
фактически сравнялись. Сре-
ди причин — доверчивость 
граждан, которые не способ-
ны противостоять социальной 
 инженерии, и неготовность 
 бороться за утраченные средст-
ва, в том числе с помощью пра-
воохранительных органов.

ЦБ посчитал ущерб, который ха-
керы нанесли клиентам банков 
в 2018 году, выявив серьезное изме-
нение тенденции. В 2017-м по объе-
му хищений средств хакерами ком-
пании значительно опережали гра-
ждан — 1,57 млрд против 961,3 млн 
руб. В 2018 году киберпреступни-
ки смогли похитить с банковских 
счетов юрлиц 1,46 млрд руб. (сокра-
щение на 6,3%), а физлица лиши-
лись 1,38 млрд руб. (рост на 44%). 
Как ни парадоксально, доверие 
граждан к надежности банков при 
этом выросло. Выступая 19 февраля 
на Уральском форуме информаци-
онной безопасности финансовой 
сферы, зампред ЦБ Дмитрий Ско-
белкин сообщил, что в 2018 году ре-
гулятор проводил опрос розничных 
клиентов 40 кредитных организа-
ций и 70% опрошенных отметили, 
что доверяют своему банку. Год на-
зад их было лишь 40%.

Между тем, как показывает от-
чет ФинЦЕРТа, доля несанкцио-
нированных трансакций в общем 

объеме операций по картам гра-
ждан, которую можно считать сво-
его рода индикатором надежности, 
выросла по сравнению с 2018 го-
дом на 13%. В 2017 году на несанк-
ционированные трансакции при-
ходилось 1,6 коп. на 1000 руб., тог-
да как в 2018 году — 1,8 коп. Самым 
популярным способом хищения 
стал вывод средств через интернет 
или мобильный банкинг — около 
1 млрд руб., 140,2 млн руб. мошен-
ники вывели через организации 
торговли, 167 млн руб.— через бан-
коматы и терминалы.

По словам первого заместителя 
главы департамента информаци-
онной безопасности ЦБ Артема Сы-
чева, в 75% случаев банки возвра-
щают клиентам похищенное. Рас-
крывать данные по возврату похи-
щенных средств банки начали в от-
четности лишь с третьего кварта-

ла 2018 года. За этот период было 
возвращено 230 млн руб. (похище-
но — 304,1 млрд руб.). Однако сами 
граждане занимают крайне пассив-
ную позицию в борьбе за свои сред-
ства. Так, по данным ФинЦЕРТа, 
частные клиенты банков обраща-
ются в полицию лишь по поводу ка-
ждой 20-й несанкционированной 
операции по своим картам, в то вре-
мя как юрлица — в каждом третьем 
случае. Такой подход добавляет мо-
шенникам уверенности в собствен-
ной безнаказанности, подчеркива-
ют эксперты.

Доверчивость и пассивность 
во многом способствовали росту 
хищений у граждан: 97% всех не-
санкционированных операций 
по их средствам были проведены 
с использованием методов соци-
альной инженерии. Как ранее сооб-
щал зампред Сбербанка Станислав 

Кузнецов, российские банки не ви-
дят 50% операций социальных ин-
женеров, но даже из тех, которые 
видны, 85–87% составляют добро-
вольные, сознательные переводы 
мошенникам.

Из-за этого статистика хищений 
может быть даже заниженной. «Не-
санкционированная операция ста-
новится таковой в момент, когда 
клиент сообщает банку, что опера-
ция совершена без его согласия,— 
отмечает глава департамента ин-
формационной безопасности ОТП-
банка Сергей Чернокозинский.— 
Но если клиент, добровольно совер-
шивший операцию под воздействи-
ем социальных инженеров, не обра-
щается в банк, считая свою довер-
чивость собственной проблемой, 
то подобная операция не попадет 
в отчетность». И даже в таких усло-
виях в 2018 году отмечался рост хи-

щений средств с банковских карт 
в результате санкционированных 
трансакций на треть, до 32 млрд руб.

Улучшения ситуации на рын-
ке не ждут: по мнению экспертов, 
уровень социальной инженерии, 
а значит, ее опасность только рас-
тут. В Альфа-банке отмечают уча-
щающиеся случаи, когда злоумыш-
ленники звонят с номеров банков, 
представляются его сотрудниками 
или партнерами. В частности, недав-
но банку удалось выявить мошен-
ников, которые под видом их парт-
нера предлагали потенциальным 
жертвам оформить кредитную кар-
ту. Жертвам сообщалась реальная 
информация по условиям пользо-
вания картой. Клиенты Сбербанка 
столкнулись с ситуацией, когда мо-
шенники звонили им с номеров, 
которые определялись как офици-
альные номера Сбербанка, и при 
этом обладали данными о состоя-
нии счета клиента, его последних 
операциях (данные можно прио-
брести в даркнете), то есть готови-
лись к звонку более чем тщатель-
но (см. 

”
Ъ“ от 30 января). Артем Сы-

чев отметил, что ЦБ в курсе звон-
ков с подменой номера и ищет ре-
шение проблемы. «Есть целый те-
невой рынок, и надо искать вариан-
ты, когда использование этих меха-
низмов будет для злоумышленни-
ков невыгодным,— отметил он.— 
Это очень сложная работа с операто-
рами связи и профильными мини-
стерствами». Просто взять и запре-
тить подменять номер, подчеркива-
ет он, не получится.

Вероника Горячева

Хакеры открыли гражданскую позицию
Социальная инженерия дала рост хищений
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

По итогам 2018 года более чем у четверти заемщи
ков оказалось не менее трех открытых кредитов, 
свидетельствуют данные Объединенного кредит
ного бюро (ОКБ). За год число закредитованных 
граждан увеличилось более чем на 12%. Рост доли 
таких заемщиков происходит в основном за счет 
максимально закредитованных — по итогам года 
доля граждан более чем с пятью открытыми кре
дитами достигла 7%. В условиях продолжающейся 
стагнации доходов населения это несет значитель
ные риски неплатежей и роста просрочки, счита
ют эксперты.

Согласно оценке БКИ ОКБ (входит в тройку крупней-
ших), в 2018 году число граждан, имеющих не менее трех 
кредитов, увеличилось более чем на 12% и достигло 
15,1 млн человек. Наибольший рост приходится на заем-
щиков, у которых одновременно открыто четыре и пять и 
более кредитов, их стало на 14% и 19% больше соответст-
венно. В итоге доля заемщиков с одним кредитом состави-
ла 48% (снижение на 2 процентных пункта за год), с двумя 
кредитами — осталась на уровне 25%. Доля граждан с вы-
сокой кредитной нагрузкой составила 27% от общего чи-
сла заемщиков. 13% пришлось на тех, у кого три открытых 
кредита, и по 7% — на тех, у кого четыре кредита и пять и 
более соответственно. Схожую динамику отмечают и в 
БКИ «Эквифакс». По их оценке, за год количество заемщи-
ков с одним кредитом снизилось на 1 процентный пункт, 
с двумя — практически не изменилось, а доля тех, кто име-
ет не менее трех открытых кредитов, увеличилась. При 
этом, по данным ОКБ, значительно увеличилась и сумма 
долга, приходящаяся на одного заемщика. Средний долг у 
заемщиков с одним открытым кредитом вырос на 12% за 
год, до 137 тыс. руб., с двумя — на 11%, до 284 тыс. руб. Сум-
ма долга граждан, которые обслуживают три и четыре кре-
дита прибавила по 14%, достигнув 403 тыс. и 514 тыс. руб. 
соответственно. Нагрузка граждан с пятью и более креди-
тами увеличилась до 729 тыс. руб. 

Платежная дисциплина напрямую коррелирует с кре-
дитной нагрузкой, указывает и. о. гендиректора ОКБ Нико-
лай Мясников. «Так, среди заемщиков с одним кредитом 
примерно каждый десятый имеет непогашенную просроч-

ку 30+ дней, а среди заемщиков с не менее тремя кредита-
ми — уже каждый третий», — заключает он. Традиционно 
самым высокорисковым сегментом остается потребитель-
ское кредитование (кредиты наличными и на приобрете-
ние товаров в торговых точках). Просрочка по ним значи-
тельно выше, чем по обеспеченным ссудам. По словам ген-
директора БКИ «Эквифакс» Олега Лагуткина, портфель не-
обеспеченного кредитования растет темпами, превышаю-
щими рост залоговых видов кредитования, что является 
тревожным сигналом для банковского сектора. «При этом 
значительно увеличившиеся средние суммы потребитель-
ских кредитов в условиях стагнации доходов несут в себе 
значительные риски роста просрочки»,— говорит он. По 
словам директора по маркетингу НБКИ Алексея Волкова, в 
абсолютных значениях просроченная задолженность по 
потребительским кредитам за 2018 года уже увеличилась 
более чем на 20%. «В свою очередь, портфель необеспечен-
ных ссуд показал немногим большую динамику роста в 
процентах,— добавляет он.— Таким образом, само по себе 
качество выдач новых кредитов в сегменте необеспечен-
ных потребительских ссуд за 2018 год не улучшилось».

Впрочем, банкиры традиционно уверяют, что качест-
во выдаваемых кредитов остается высоким. По словам 
главного менеджера по управлению рисками отдела 
портфельного менеджмента и аналитики Райффайзен-
банка Андрея Порядина, в 2018 году кредитный пор-
тфель банка вырос по количеству выданных кредитов и 
их объему, и абсолютная сумма просроченных потреб-
кредитов выросла, однако их доля в портфеле оставалась 
на неизменном уровне в течение всего года. «Мы поддер-
живаем низкий уровень одобрения и придерживаемся 
политики низких первоначальных кредитных лимитов, 
что позволяет отбирать только самых надежных клиен-
тов и последовательно уменьшать долю просроченных 
кредитов в общей структуре портфеля на фоне его ро-
ста»,— заявили в Тинькофф-банке. «ВТБ не отмечает ухуд-
шения качества кредитного портфеля,— сообщили в 
пресс-службе банка.— Показатель просрочки остается на 
минимальных значениях, и мы не ожидаем кардиналь-
ного изменения ситуации в течение года».

Светлана Самусева, Ксения Дементьева

Проверенные должники
Число закредитованных граждан растет

Вчера стоимость самой извест
ной криптовалюты — биткой
на — вернулась к значениям 
 полуторамесячной давности. 
За два дня его курс вырос поч
ти на 14% и превысил уровень 
$4 тыс. Достижению локаль
ного максимума способство
вали новости о том, что один 
из крупнейших инвестбанков 
мира — американский JPMor
gan Chase — запустил собствен
ный про тотип криптовалюты.

Во вторник курс биткойна впер-
вые с 10 января поднялся выше 
уровня $4 тыс. По данным агентства 
Coinmarketcap, к 17:09 по москов-
скому времени стоимость крипто-
валюты поднималась до отметки 
$4,01 тыс., что более чем на 5% вы-
ше закрытия понедельника. За два 
дня уверенного роста ее курс под-
нялся почти на 14%. Прибавили в 
цене и все ведущие цифровые мо-
неты. В частности, вторая по востре-
бованности криптовалюта эфир 
(Ethereum) подорожала с начала не-
дели более чем на 16%, вплотную 
приблизившись к уровню $150. 
Суммарная капитализация всех 
виртуальных валют достигла отмет-
ки $135,2 млрд.

Рост криптовалют связан в пер-
вую очередь с сообщениями о запу-
ске американским банком JPMor-
gan Chase & Co прототипа крипто-
валюты — JPM Coin. Она будет ис-
пользоваться для проведения мгно-
венных расчетов между клиентами 
компании, тестирование начнется 
через несколько месяцев. Примеча-
тельно, что еще полтора года назад 
руководство банка выступало кате-
горически против криптовалют. 

Так, в сентябре 2017 года исполни-
тельный директор JPMorgan Chase 
Джеймс Даймон назвал биткойн 
«мошенничеством», заявив, что, 
если бы в банке были трейдеры, ра-
ботающие с криптовалютой, он бы 
«в секунду уволил» их. 

Правда, в январе следующего го-
да в интервью телеканалу Fox Busi-
ness он отмечал, что сожалеет о ра-
нее сделанных заявлениях в отно-
шении биткойна.

Кардинальное изменение отно-
шения представителей западного 
истеблишмента к криптовалютам 
положительно сказывается на на-
строении инвесторов, торгующих 
ими, отмечают аналитики. «JPMor-
gan Chase — это первый банк в 
США, который создал криптовалю-
ту и показал пример остальным 
банкам,— отмечает начальник от-
дела по работе с клиентами ИК 

”
Це-

рих Кэпитал Менеджмент“ Сергей 
Королев.— Поэтому неудивитель-
но, что на таком громком событии 
вместе с биткойном вверх устреми-
лись и другие криптовалюты». По 
словам начальника отдела альтер-
нативных инвестиций ИК «Велес 
Капитал» Алексея Пикуза, добавля-
ет оптимизма инвесторам высокий 

интерес к отрасли со стороны 
GoldmanSachs и бизнесменов Уин-
клвосс, которые далеко продвину-
лись в своих криптопроектах.

Впрочем, участники рынка рас-
ходятся в оценках перспектив кур-
са биткойна. По мнению Алексея 
Пикуза, до конца года возможен 
рост до $10 тыс. «Чем больше про-
фессиональных участников крип-
торынка (центральные и коммерче-
ские банки, контролирующие и ли-
цензирующие органы, законодате-
ли и т. д.) будет появляться в отра-
сли, занимать определенные пози-
ции в отношении криптовалюты, 
тем большее распространение она 
получит и тем выше будет цена»,— 
считает господин Пикуз. 

В то же время Сергей Королев 
ждет непродолжительного роста 
цен, после которого они вновь вер-
нутся к уровню $1 тыс. «Долго это 
ралли продолжаться не может, так 
как успешное применение техно-
логии блокчейн крупнейшим бан-
ком положительно скажется пре-
жде всего на результатах самого 
банка, а для рынка в целом это бу-
дет короткий рывок вверх»,— 
 считает он.

Виталий Гайдаев

Биткойн 
по инвестбанковскому курсу
Новости от JPMorgan поддержали 
криптовалюту

В результате традиционно сущест-
вовавшая премия для поставок СПГ в 
Азию фактически исчезла, и, напри-
мер, для поставщиков из США выгод-
нее продавать газ в расположенную 
географически ближе Европу, несмо-
тря на низкие цены. Это усиливает 
конкуренцию между СПГ и россий-
ским газом, которая может стать еще 
ожесточеннее весной, когда пик се-
зонного спроса в Азии будет пройден 
и эти объемы придут в Европу.

Второй фактор, который в бли-
жайшие месяцы будет давить на це-
ны в Европе и крайне затруднит по-
вторение «Газпромом» прошлогод-
них экспортных рекордов,— исто-
рически максимальный уровень за-
пасов в хранилищах. Сейчас в ПХГ в 
Европе около 46,2 млрд кубометров, 
на 19,6% больше, чем год назад. Это 

означает, что экспортерам газа в Ев-
ропу придется снизить поставки, 
если только добыча газа внутри ЕС 
не будет падать ускоренными темпа-
ми. Последнее вероятно: по оценке 
аналитиков Interfax Global Energy, 
добыча в Европе сократится в пер-
вом квартале на 2,7% из-за снижения 
на Гронингене и в Великобритании, 
тогда как добыча в Норвегии оста-
нется стабильной. Но потребление 
может упасть еще сильнее — на 3,5%.

В результате впервые в истории 
российскому газу в Западной Европе 
угрожает прямая конкуренция с 
СПГ: если цены на нефть существен-
но не вырастут (тогда СПГ уйдет в 
Азию за более высокими ценами), не 
увеличится спрос в Азии и новые 
СПГ-проекты в США будут вступать в 
строй по плану. Возникнет тот самый 
переизбыток СПГ, о котором в отра-
сли говорили с 2016 года.

Единственный шанс для «Газпро-
ма» заключается в том, что низкие 
цены на газ могут повернуть вспять 
сокращение спроса на него в элек-
троэнергетике. Падение спроса на 
газ в генерации в Европе началось со 
второго квартала 2018 года (см. 

”
Ъ“ от 

28 августа) и ускорилось к концу го-
да. Но в декабре и январе, по данным 
Platts, соотношение цен сложилось 
так, что переключение угольных 
станций на газ стало выгодным. Из-
менение динамики может оказать 
существенное влияние на поставки 
«Газпрома», особенно на рынке Гер-
мании, где угольная генерация до 
сих пор доминирует. Однако неясно, 
поможет ли это компании выпол-
нить уже данное главой «Газпром 
экспорта» Еленой Бурмистровой об-
ещание не снижать экспорт в бли-
жайшие годы.

Юрий Барсуков

«Газпром» обжегся на потеплении

«Снижение субсидии с 1 января в три раза ведет к раз-
рыву заключенного при вашем председательстве в рамках 
МПК контракта на поставку вагонов в Республику Куба»,— 
предупреждает господин Овчинников, отмечая, что непо-
средственный ущерб для «РМ Рейл» — отказ от экспортных 
контрактов на 5 млрд руб. Компания просит вице-премье-
ра либо не менять коэффициент эффективности для дого-
воров, заключенных до 1 января, либо ввести повышаю-
щий коэффициент для расстояний свыше 4 тыс. км, либо 
рассчитать субсидию по-старому для заявок, поданных в 
январе. В «РМ Рейл» подтвердили 

”
Ъ“ подлинность письма.

Источники 
”
Ъ“ в автопроме сетуют, что основной объем 

субсидии (до 70%) выбирают не машиностроители, а вклю-
ченные позднее в программу отрасли: леспром, производ-
ство цемента, гипса и т. д. Право на субсидию имеют экс-
портеры высокотехнологичной продукции, перечень ко-
торой утверждается Минпромторгом. 15 февраля на 
regulation.gov.ru появилась новая редакция перечня, но и 
в нем фигурируют спорные статьи, например, «древесина 
топливная в виде бревен, поленьев, ветвей, вязанок хво-
роста». Источник 

”
Ъ“ в машиностроении говорит, что сред-

ний коэффициент эффективности субсидий находится в 
пределах от 1:20 до 1:40. Он полагает, что теперь Минпром-
торг отсекает субсидирование экспорта цемента и леса. 
Представители леспрома на запросы 

”
Ъ“ не ответили.

«Транспортные расходы — одна из самых затратных 
статей экспорта в автопроме, они могут составлять до 12–
15% от цены,— говорят в группе ГАЗ.— Их субсидирова-
ние дает возможность сохранить конкурентную цену на 

продукцию отечественной сборки на экспортных рын-
ках. С изменением коэффициентов в большей степени 
стимулируется экспорт с минимальными транспортны-
ми затратами, то есть в страны ближнего зарубежья». В ГА-
Зе полагают, что «в принципе не должно быть одинаково-
го коэффициента» для высокотехнологичного экспорта и 
отраслей с неглубоким уровнем переработки. Замглавы 
«Росспецмаша» (лобби отечественных машиностроите-
лей) Денис Максимкин говорит, что сельхозтехника, как 
правило, поставляется на большие расстояния, доля тран-
спортировки в цене составляет до 22%. Сокращение разме-
ра компенсации с 25% до 7% негативно отразится на репу-
тации заводов и приведет к прямым убыткам компаний 
РФ, а в перспективе — к снижению экспорта и сужению 
направлений поставок техники.

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров отме-
чает, что страны, в которых у РФ сильные геополитиче-
ские позиции и серьезные экономические интересы, за-
частую расположены далеко: Куба, Венесуэла, Аргентина, 
Южная Африка и т. п. Международные контракты в высо-
котехнологичных сферах заключаются медленно, конку-
ренция (особенно со стороны китайских компаний) чрез-
вычайно острая, и изменение коэффициента крайне нега-
тивно повлияет на экономику контрактов, а некоторые 
поставит под угрозу неисполнения. По мнению господи-
на Бурмистрова, чтобы гарантировать загрузку предприя-
тий, куда дешевле и эффективнее субсидировать экспорт, 
чем затем искусственно стимулировать внутренний 
спрос или бороться с безработицей в моногородах.

Наталья Скорлыгина, Ольга Никитина,  
Ольга Мордюшенко

Неэкспортивное поведение 
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Его поздравляет губернатор Тульской области Алексей 
Дюмин:
— Уважаемый Александр Григорьевич, поздравляю Вас 
с юбилеем! Вы — талантливый управленец, человек с ак-
тивной жизненной позицией и твердыми убеждения-
ми. Благодаря своим знаниям, богатому опыту и профес-

сионализму Вы заслужили высокий авторитет в бизнес-
сообществе не только в России, но и за рубежом. Ждем 
Вашу компанию с интересными инвестпроектами в 
Тульской области. Желаю Вам крепкого здоровья, благо-
получия, новых успехов и достижений!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 60 лет  
председателю совета директоров Evraz Plc  
Александру Абрамову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

КАК МЕНЯЛСЯ КУРС БИТКОЙНА ($)   ИСТОЧНИК: REUTERS.
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У компаний может появиться 
 новый стимул для участия в аук-
ционах на квоты по добыче кра-
ба. В Федеральной антимонополь-
ной службе (ФАС) предложили не 
повышать ставки сбора за пользо-
вание полученными таким спосо-
бом ресурсами. Инициатива мо-
жет быть выгодна Русской рыбо-
промышленной компании (РРПК) 
Глеба Франка, которая участие 
в аукционах уже рассматривала, 
считают участники рынка. 

Предложение установить диффе-
ренцированные ставки сбора за поль-
зование водными биоресурсами (ВБР) 
в зависимости от механизма предо-
ставления квот на добычу (по истори-
ческому принципу либо на конку-
рентной основе) заместитель руково-
дителя ФАС Рачик Петросян направил 
в Минсельхоз. Как следует из письма 
(копия есть у 

”
Ъ“), необходимость вве-

дения различных ставок сбора объяс-
няется тем, что право на добычу ВБР, 
разыгрываемое на аукционах, предо-
ставляется на платной основе, а закре-
пление квот по историческому прин-
ципу бесплатно. В ФАС пояснили 

”
Ъ“, 

что служба предлагает значительное 
повышение ставок сбора на те ВБР, 
право вылова которых получено по 
историческому принципу. Детали там 
уточнять не стали.

Сегодня все квоты на вылов ВБР 
распределяются по историческому 
принципу. Но с конца 2017 года в отра-
сли обсуждается возможность перехо-

да на аукционы при выдаче квот на вы-
лов краба. О таком предложении стало 
известно из письма, которое тогда бы-
ло направлено президенту Владимиру 
Путину (см. 

”
Ъ“ от 20 ноября 2017 года). 

Тогда источники 
”
Ъ“ называли авто-

ром инициативы бывшего совладель-
ца РРПК Максима Воробьева. В РРПК 
(сегодня принадлежит Глебу Франку) 
причастность к письму опровергали. 
Участники рынка настаивали, что аук-
ционы грозят переделом отрасли с 
ежегодным оборотом 120 млрд руб.

В конце января 2019 года Минсель-
хоз внес в правительство законопро-
ект, согласно которому на аукционах 
предлагается распределять 50% всех 
квот на вылов краба сроком на десять 
лет. При этом победитель будет обязан 
реализовать проекты по строительст-
ву объектов, перечень которых устано-
вит правительство. По оценке Мин-
сельхоза, в 2019–2020 годах бюджет РФ 
получит от аукционов около 82 млрд 
руб. В пресс-службе премьера уточни-
ли 

”
Ъ“, что правительство планирует 

рассмотреть законопроект в марте 
2019 года. Изменения соответствую-
щих нормативных актов должны быть 
приняты во втором—четвертом квар-
тале 2019 года. 

Источник 
”
Ъ“ в отрасли уверен, что 

предложение ФАС дифференцировать 
ставки сбора за ВБР связано именно с 
подготовкой к аукционам на выдачу 
50% квот на вылов краба и выгодно РР-
ПК. В Минсельхозе сегодня обсуждают 
повышение ставок сбора на добычу ря-

да высокорентабельных ВБР. Для неко-
торых видов краба ставки без учета 
льгот могут вырасти с 35 до 80 тыс. руб. 
за тонну. ФАС же фактически предлага-
ет сделать исключение для компаний, 
которые выиграют крабовые квоты на 
аукционах, возмущается он. Так, о воз-
можном участии в аукционах по рас-
пределению квот на вылов краба ра-
нее говорили в РРПК. Во вторник в 
компании заявили 

”
Ъ“, что считают 

преждевременным комментировать 
предложения ФАС. 

Президент Всероссийской ассоциа-
ции рыбопромышленников (ВАРПЭ) 
Герман Зверев указывает, что налого-
вый статус предприятия не может 
быть следствием способа приобрете-
ния им изначального производствен-
ного ресурса. В 2000–2003 годах, напо-
минает он, все добывающие компа-
нии прошли через аукционы. Если 
ФАС считает те аукционы неправиль-
ными, а правильными иные, то это не-
равные конкурентные условия, добав-
ляет он. В Минсельхозе сообщили 

”
Ъ“, 

что предложения ФАС не поддержива-
ют. Там уточнили, что прорабатывают 
вопрос внесения изменения в Налого-
вый кодекс в части применения еди-
ных ставок сборов за пользование ВБР. 
По подсчетам господина Зверева, в 
2017–2018 годах рыбопромышленные 
компании уплатили около 2 млрд руб. 
за пользование ВБР. Примерно 500 млн 
руб. из этой суммы пришлось на вы-
платы по ставкам за добычу краба. 

Анатолий Костырев

Краба делят на налоги
Получатели квот на аукционах  
могут избежать повышения сбора Там утверждают, что эта версия пла-

на уже устарела, а работа с кинокомпа-
ниями по приоритетным экспортным 
направлениям продолжается. Те же са-
мые меры, впрочем, содержатся и в ма-
териалах к сегодняшнему совещанию 
по мерам поддержки экспорта в Мин-
экономики. Там же предлагается и рас-
ширение финансирования произво-
дителей контента, включая льготные 
кредиты и гранты, покрытие части рас-
ходов на перевод контента на другие 
языки, рекламу, страхование от потен-
циальных исков по авторским правам 
и др. Эти меры обсуждались и в Россий-
ском экспортном центре (РЭЦ), под-
тверждает его представитель.

Минэкономики уже несколько ме-
сяцев изучает возможности продви-
жения на внешних рынках, в том чи-
сле для креативных индустрий, гово-
рят собеседники 

”
Ъ“ на рынке. Осенью 

речь шла о том, чтобы увеличить экс-
порт по разным отраслям до $100 млн 
в год к 2024 году; сейчас РЭЦ оценивает 
потенциал экспорта, говорит источник 
в одной из ассоциаций, участвовавших 
в обсуждении.

Всего российских экспортеров в 
сфере контента 43, но не все готовы 
экспортировать на $1 млн в год, отме-
чают в РЭЦ. Как сообщал 

”
Ъ“ 11 янва-

ря, студия Yellow, Black & White про-
дала права на сериал «Лучше, чем лю-

ди» на Netflix примерно за $1 млн, что 
считается рекордной сделкой по экс-
порту онлайн-прав. За продажу филь-
ма «Притяжение» в кинотеатры Китая 
Art Pictures получила $2 млн, расска-
зывал 

”
Ъ“ совладелец студии Федор 

Бондарчук. По данным «Роскино», в 
2018 году общая выручка от продан-
ных за рубеж российских фильмов со-
ставила около $27 млн.

Среди производителей кино и се-
риалов компаний, способных экспор-
тировать на $1 млн в год, считаное чи-
сло, среди них Art Pictures, Bazelevs и 
студия «Среда», оценивает гендирек-
тор последней Иван Самохвалов. Луч-
шим вариантом льгот он считает опти-

мизацию налога на прибыль и сниже-
ние ставки НДС с экспортных сделок.

Анимация более универсальна и 
легче адаптируется к менталитету раз-
ных стран, ее экспортный потенциал 
очень велик, уверена гендиректор сту-
дии «Аэроплан» Юлия Софронова. 
Производители анимации обсуждали 
с Минэкономики прежде всего под-
держку в регистрации прав на товар-
ные знаки за рубежом и также надеют-
ся на расширение финансирования 
для производителей контента, расска-
зала она: «Сейчас мы проигрываем со-
ревнование на международном рынке 
еще на старте».

Система рибейтов в России уже дей-
ствует в нескольких регионах для оте-
чественных компаний и работает в ви-
де возврата части потраченных на съем-
ки денег на основе поданной отчетно-
сти. «Все иностранные продюсеры нам 
говорят, что нужны рибейты, чтобы 
они рассматривали Москву и Россию на 
карте мира как место для киносъемок. 
Так мы бы могли привлекать крупные 
проекты и мейджоров»,— отметила от-
ветственный секретарь Московской ки-
нокомиссии Светлана Максимченко. 
Чиновники хотят сделать Россию точ-
кой притяжения для крупных съемок, 
в этом смысл рибейтов для иностран-
цев, подтверждает собеседник, знако-
мый с подготовкой стратегии.

Анна Афанасьева,  
Денис Скоробогатько

Лучшие кадры отправят за рубеж
с1

Подконтрольная экс-сенатору 
 Вадиму Мошковичу девелопер-
ская компания Level Group выку-
пила участок в Донском районе, 
граничащем с Хамовниками — 
одним из респектабельных райо-
нов Москвы. Застройщик наме-
рен построить комплекс апарта-
ментов, проект может обойтись 
в 2 млрд руб.

Level Group приобрела под застрой-
ку участок в 4-м Верхнем Михайлов-
ском проезде в Донском районе Мо-
сквы, рассказали несколько собесед-
ников 

”
Ъ“ на рынке недвижимости. 

По их словам, продавцами выступили 
малоизвестные физические лица. Как 
пояснили 

”
Ъ“ в Москомстройинвесте, 

градостроительный план земельного 
участка (ГПЗУ) на 0,7 га в 4-м Верхнем 
Михайловском проезде был выдан в 
2015 году. Заявителем по нему высту-
пало ОАО «Евразия», учрежденное, по 
данным Kartoteka.ru, Евгением Аппо-
лоновым. По информации из этой же 
базы данных, он в начале 2000-х зани-
мал пост гендиректора транспортной 
группы «Автолайн». Вчера с ним не 
удалось связаться.

В конце 2018 года пост гендиректо-
ра «Евразии» занял Кирилл Доронин. 
Несколько дней назад он также стал 
владельцем 2% в ООО «Левел групп». А 
с 2017 года господин Доронин высту-
пает совладельцем ООО «Ривер плейс 

девелопмент», контролирующего АО 
МСМ-4, которое, в свою очередь, зани-
мается реализацией одного из девело-
перских проектов Level Group — жи-
лого комплекса «Level Амурская». В де-
велоперской компании факт сделки 
подтвердили.

По данным публичной кадастро-
вой карты, сейчас на участке в 4-м 
Верхнем Михайловском проезде де-
вять различных зданий. В Москомс-
тройинвесте уточняют, что их суммар-
ная площадь 4,9 тыс. кв. м. При этом, 
согласно выданному ГПЗУ, здесь воз-
можно размещение деловой и гости-
ничной недвижимости общей назем-
ной площадью 22,4 тыс. кв. м. В Level 
Group указывают, что на участке за-
планирован комплекс из 263 апарта-
ментов бизнес-класса. 

Девелоперский бизнес Level Group 
начал формироваться в 2016 году. Ос-
новным его собственником считается 
экс-сенатор Вадим Мошкович. Подкон-
трольное ему ООО «Финансовый ре-
сурс» владеет 84% долей в ООО «Левел 
груп» и 83% в ООО «Ривер плейс деве-
лопмент». Сейчас в портфеле девелопе-
ра три крупных проекта: жилые ком-
плексы «Level Павелецкая» (8,4 тыс. 
кв. м), «Level Кутузовский» (8,7 тыс. 
кв. м) и «Level Амурская» (236 тыс. 
кв. м). Возможность покупки 8,2 тыс. 
кв. м жилья в последнем проекте, по 
информации газеты «Ведомости», ра-

нее рассматривала госкомпания «Дом.
РФ» для формирования рынка аренд-
ного жилья. Level Group — не первая 
попытка Вадима Мошковича работать 
на девелоперском рынке. В 2015 году 
экс-сенатор продал группе «Сафмар» 
компании «Авгур Эстейт» и «А101 Деве-
лопмент», на их балансе суммарно на-
ходилось 2,4 тыс. га в Новой Москве.

Партнер Colliers International Вла-
димир Сергунин предполагает, что по-
купка участка в 4-м Верхнем Михай-
ловском проезде могла стоить Level 
Group 500 млн руб., а строительство 
апартаментного комплекса будет сто-
ить еще 1,5 млрд руб. Господин Сергу-
нин добавляет, что район пользуется 
популярностью среди покупателей. 
Управляющий партнер «Метриум» Ма-
рия Литинецкая добавляет, что конку-
ренция здесь очень высокая: локация 
хорошо подходит для реализации про-
ектов апартаментов клубного форма-
та. Средняя стоимость реализации, по 
ее оценкам, составит 260 тыс. руб. за 
1 кв. м. Председатель совета директо-
ров «Бест-новострой» Ирина Доброхо-
това считает, что основную конкурен-
цию проекту Level Group составят ком-
плексы «Вавилова 4», «Счастье», «Дани-
лов дом» и Co_loft. «Локация достаточ-
но востребованная, все объекты отно-
сятся к высокому ценовому сегмен-
ту»,— добавляет эксперт.

Александра Мерцалова

Экс-сенатор поднимает уровень
Level Group Вадима Мошковича купила участок в центре Москвы

Как стало известно 
”
Ъ“, гендиректор компании 

« Яндекс.Автобусы» Михаил Томшинский покидает 
свой пост. Он основал конкурирующий сервис по 
продаже автобусных билетов AtlasBus. Скорее всего, 
он будет функционально похож на прежнюю вер-
сию проекта «Яндекса», который сейчас проходит 
через реорганизацию, считают участники рынка.

Михаил Томшинский уходит с должности гендиректо-
ра сервиса «Яндекс.Автобусы», рассказали собеседники 

”
Ъ“ 

на рынке автобусных перевозок и подтвердил сам топ-ме-
неджер. По его словам, он покидает «Яндекс» «в самое бли-
жайшее время», решение принято со стороны компании. 
Вопросы о будущем «Яндекс.Автобусов» господин Томшин-
ский переадресовал в пресс-службу «Яндекса». Там отказа-
лись комментировать уход главы сервиса, но заверили, что 
«Яндекс.Автобусы» продолжают работать «в обычном режи-
ме» и приглашают к сотрудничеству официальных пере-
возчиков. Как сообщал 

”
Ъ“ 21 января, «Яндекс» планирует 

реорганизовать свой сервис по продаже автобусных биле-
тов, в частности закрыв платформу для размещения биле-
тов самими перевозчиками.

По данным Kartoteka.ru, 29 января было зарегистриро-
вано ООО «Атлас Рус», единственным участником и генди-
ректором которого стал Михаил Томшинский. Компания 
управляет новым сервисом под названием AtlasBus, сайт 
которого предлагает приобрести автобусные билеты в го-
родах России и Белоруссии. По словам господина Томшин-
ского, проект получил средства от ряда инвесторов, кото-
рых он отказался раскрывать. «В текущих условиях — вы-
ход на рынок FlixBus, движение BlaBlaCar в сторону авто-
бусных перевозок, очередной раунд инвестиций Busfor — 
запуск проекта без серьезной финансовой поддержки — 

самоубийство»,— отметил господин Томшинский. Он 
уточнил, что сейчас у AtlasBus около 30 партнеров из числа 
перевозчиков, в компании «намерены работать со всеми 
участниками рынка» и не испытывать «корпоративных ог-
раничений в выборе стратегии».

Сейчас на рынке есть «номер один» — компания Busfor 
— и сразу несколько «номеров два», сервис AtlasBus может 
войти во вторую категорию, полагает партнер iTech Capital 
Алексей Соловьев. «Преимуществом компании можно на-
звать то, что ее основатель руководил 

”
Яндекс.Автобусами“ 

и у него есть широкая экспертиза по рынку»,— уверен он. 
В то же время автобусный рынок очень тяжелый, если срав-
нивать его с рынком такси, предупреждает эксперт.

Новому билетному сервису будет сложно конкуриро-
вать с Busfor, считает управляющий партнер венчурного 
фонда Leta Capital Александр Чачава. «Нужна не только 
сильная команда, но и приличный капитал. А так рынок 
не очень большой, но интересный»,— отметил он. По мне-
нию господина Чачавы, затраты на запуск AtlasBus могут 
быть сопоставимы с инвестициями Busfor, привлекшего 
от шведской инвесткомпании Vostok New Ventures в сум-
ме около $8,5 млн. Господин Соловьев оценивает необхо-
димые средства для старта проекта в $3–5 млн.

Сервис «Яндекс.Автобусы» был запущен около двух лет 
назад, и участники рынка ранее обвиняли его в допуске не-
легальных перевозчиков. «Очень печально, что господин 
Томшинский снова решил попробовать себя на этом рын-
ке,— говорит президент ассоциации ЕТС 

”
Автобусные ли-

нии страны“ Борис Лоран.— Не думаю, что у него измени-
лось восприятие рынка. Вероятно, и новый его проект бу-
дет функционально похож на 

”
Яндекс.Автобусы“».

Дмитрий Шестоперов, Владислав Новый

Глава «Яндекс.Автобусов»  
переехал в AtlasBus
Михаил Томшинский основал свой билетный сервис

Число дистрибуторов лекарств 
в рамках госзакупок, с которых 
Минздрав требует в суде выплаты 
неустоек за срывы сроков постав-
ки, растет. Если в 2018 году ответ-
чиком перед министерством 
по аналогичным разбиратель-
ствам была только «Р-фарм» 
 Алексей Репика, то сейчас таких 
компаний стало пять. В дальней-
шем Минздрав может добраться 
и до небольших региональных иг-
роков, прогнозируют эксперты.

Минздрав подал в Арбитражный 
суд Москвы 11 заявлений о взыскании 
в общей сложности 165 млн руб. штра-
фа с пяти крупных дистрибуторов ле-
карств. Среди ответчиков — входящая 
в «Р-фарм» «Русская медицинская ком-
пания», «Биокад», «Профарм» (структу-
ра ГК «Фармасинтез» Викрама Пунии), 
«Ирвин 2» и «Фармимпульс». Все заяв-
ления были поданы министерством 
14 февраля, следует из картотеки арби-
тражных дел. Самый крупный штраф 
— 107,3 млн руб.— Минздрав требует 
от «Профарма». Еще 48,1 млн руб. пе-
ней начислено «Русской медицинской 
компании», 2,9 млн руб.— компании 
«Биокад».

Речь идет о срывах сроков поставки 
лекарств в рамках заключенных в 2017 
году между Минздравом и ответчика-
ми госконтрактов, пояснили 

”
Ъ“ в 

пресс-службе министерства. Там также 

добавили, что требования Минздрава 
выплатить пени в добровольном по-
рядке дистрибуторы не удовлетвори-
ли. Ни одна из компаний-ответчиков 
не предоставила 

”
Ъ“ комментариев.

В 2018 году, по данным картотеки 
арбитражных дел, неустойки за срывы 
сроков поставки Минздрав взыскивал 
через суд только с «Р-фарм». Так, к ком-
пании было подано 17 заявлений на 
общую сумму более 355 млн руб. Прав-
да, некоторые из них были удовлетво-
рены частично или не удовлетворены 
вообще. При этом «Р-фарм» является 
крупнейшим оператором госзаказа, за-
ключившим в прошлом году госкон-
тракты на сумму более 33,5 млрд руб. 
Всего же в 2018 году Минздрав начи-
слил «Р-фарм» пеней на сумму более 
500 млн руб. Об этом почти год назад со-
общало отраслевое издание Vademe-
cum со ссылкой на материалы госзаку-
пок. Помимо «Р-фарм» министерство 
потребовало выплатить 21 млн руб. не-
устойки от компании экс-сенатора Бо-
риса Шпигеля «Биотэк».

Дистрибуторам становится все 
сложнее работать по госзаказу, отмеча-
ет директор IQVIA в России и СНГ Нико-
лай Демидов. Он поясняет, что, желая 
сделать систему более прозрачной, ре-
гулятор постоянно меняет правила иг-
ры, ужесточая в том числе технические 
требования к аукционам. По словам го-
сподина Демидова, госзаказчик может, 

к примеру, объявить тендер позже, чем 
указывалось в плане-графике закупок, 
тогда как поставщики рассчитывали 
заключить сделки с производителями 
согласно ранее указанным датам. По-
следние два года сроки проведения 
аукционов сдвигались неоднократно, 
отмечает Николай Демидов. При этом в 
случае неисполнения обязательств ди-
стрибутором министерство может взы-
скать с него неустойку, а компании от-
стоять свои права при их нарушении 
гораздо сложнее, добавляет эксперт. По 
его мнению, заметных предпосылок к 
улучшению в ближайшее время ситуа-
ции для поставщиков нет.

Гендиректор DSM Group Сергей 
Шуляк также считает, что в будущем 
число дистрибуторов, с которых Мин-
здрав будет взыскивать неустойки, 
возрастет. Но, по его мнению, это свя-
зано с тем, что Минздрав решил нака-
зывать всех нарушителей, а не с тем, 
что их становится больше. Компаний, 
срывающих сроки поставки, всегда 
было много, отмечает господин Шу-
ляк. Он подчеркивает, что практика 
попыток взыскания в суде неустоек с 
поставщиков появилась в последние 
несколько лет. Теперь набравшееся 
опыта в подобных судебных спорах 
министерство может добраться и до 
региональных игроков, прогнозирует 
господин Шуляк.

Мария Котова

Лекарства вызывают в суд
Минздрав требует выплаты неустоек от их поставщиков

Раньше у нас не продавалось 
жанровое кино за границу. 

На сегодняшний день  
оно выросло в продажах  

в десять раз
— Александр Роднянский,

продюсер (цитата «Интерфакс»)
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На Малой сцене Музыкального  
театра имени Станиславско-
го и Немировича-Данченко 
 состоялся традиционный ве-
чер молодых хореографов 
под названием «Точка пересе-
чения». Рассказывает Татьяна 
 Кузнецова.

 Впервые «Точка пересечения», 
для которой молодые энтузиасты, 
получив в свое распоряжение арти-
стов и залы Музтеатра, должны были 
самостоятельно выбрать тему, музы-
ку и жанр 20-минутного сочинения, 
за месяц его поставить и предста-
вить публике, состоялась в 2016 году. 
И с ходу принесла плод в виде откры-
тия нового таланта — Андрея Кайда-
новского (впрочем, справедливости 
ради надо упомянуть, что юный хо-
реограф к тому времени был уже из-
вестен в Германии и Австрии). С тех 
пор «Точки» в «Стасике» стали еже-
годными.

В этом году новобранцев было чет-
веро: двое иностранцев и двое выход-
цев из Академии Вагановой. Один 
из них, 22-летний солист Музтеатра 
Максим Севагин, ставит со школь-
ной скамьи в том якобы неокласси-
ческом стиле, выросшем из транс-
формированного балетного экзерси-
са, который характерен для всех пе-
тербуржцев, ежегодно заполняющих 
репертуарные лакуны Мариинского 
театра вечерами псевдосовременной 
хореографии. От большинства петер-
бургских сочинителей Максима Се-
вагина отличает дар сочетать знако-
мые движения таким образом, что 
их комбинации не выглядят выму-
ченными, а кажутся свежими и даже 
оригинальными. В его «Просвеще-
нии» на музыку Прокофьева череда 
ловко поставленных мужских и жен-
ских сольных вариаций сочинена 
в чрезвычайно быстром темпе, с ча-
стыми синкопами, сменой ракурсов 
и амплитудой движений. Этот слож-
ный текст отлично танцуют молодые 

солисты «Стасика» — Севагин-репе-
титор умеет добиваться желаемого 
результата. Однако многообещаю-
щий зачин балета сменяется доволь-
но банальной массовой средней ча-
стью — с короткими индивидуаль-
ными «репликами» артистов, с вы-
страиванием их в «столбик» и асин-
хронным из него выпадением; запо-
минающиеся дуэты тоже не созрева-
ют. Бытовая одежда персонажей (пла-
тья, водолазки, брючки, даже карди-
ган) вроде бы намекает на житей-
скую историю, но взаимоотноше-
ния, характеры и прочие актерские 
радости, похоже, не конек хореогра-
фа Севагина. А вот в бессюжетных ба-
летах он может преуспеть, когда нау-
чится за деревьями комбинаций ви-
деть лес цельной композиции.

Ольга Васильева, окончившая пе-
дагогический факультет Ваганов-
ской академии и великое множе-
ство иностранных мастер-классов, 
представила спектакль «Борьба» на 
музыку Эцио Боссо. Ученица она ста-
рательная: босоногий спектакль со-
ставлен из общих мест пройденно-
го и увиденного. Однако компили-
ровать тоже надо уметь. У хореогра-
фини Васильевой соседство жеман-
ных извивов корпуса с нарочиты-
ми грубостями вроде беготни на чет-
вереньках и собачьего лая удивля-
ет не контрастами, но топорностью. 
А имитация массовых драк в сочета-
нии с молитвенными заламывани-
ями рук страдает провинциальным 
дурновкусием.

Столь же вторичный (но более ис-
кренний) продукт представил швей-
царец Бенуа Фавр, солист Финского 
национального балета. Его «Вовне» 
(оригинальное «Out Of Shell» звучит 
куда лучше), сочиненное на компо-
зиции техно-группы Kangding Ray, 
основано на импровизациях тан-
цовщиков. Этот чрезвычайно попу-
лярный способ постановки имеет 
главный недостаток: не все артисты 
умеют импровизировать. И уж сов-
сем немногие умеют это делать ин-
тересно. В «Стасике» шестеро ребят, 

одетых в одинаковые пиджачные 
пары, сбившись в плотную группу, 
долго и с чувством перетекали из по-
зы в позу. Потом, разбив строй, пе-
рекатывались в разных частях сце-
ны. Потом, избавившись от одежды 
и разбившись попарно, оказались 
на вывезенных на сцену столах «го-
лышом» (в телесных комбинезонах) 
и проявили вялый интерес к про-
тивоположному полу. Но, видимо, 
смысл номера крылся не в гендер-
ных отношениях, а в гармонии вну-
треннего и внешнего: в финале дви-
жения «голой» женщины дублиро-
вал ее костюм, которым пятеро ар-
тистов управляли, как марионеткой.

Самой четкой по замыслу и его 
воплощению оказалась миниатюра 
«Проявление», поставленная на сбор-
ную музыку чехом Ондржеем Вин-
клатом. Старая как мир история вза-
имоотношений создателя со своим 
произведением увидена если не под 
новым, то под занятным углом зре-
ния. Хореограф не испугался нату-
рализма, обмазав глиной двух арти-
стов, изображающих недоделанные 
статуи, и посадив «скульптора» перед 
ведром с гипсом. Творец перестав-
лял фигуры то так, то эдак, корректи-
руя любовную сцену, и в конце кон-
цов в поисках художественной прав-
ды подменял собой статую мужчи-
ны. Оживший Голем, воспользовав-
шись моментом, пытался занять ме-
сто своего создателя. К чести хорео-
графа, обошлось без прямолинейно-
стей в виде имитации драки, балет-
ного перепляса или дуэтной борьбы 
за женщину: в мужском состязании 
оказалось всего понемногу.

Наверное, неправильно судить 
молодежь по гамбургскому счету. 
С другой стороны, новые дарования 
рождаются не в вузах, а именно так, 
как в «Стасике», бросившем их на по-
живу публике и критикам. «Точка пе-
ресечения» — испытание не для сла-
бонервных авторов. Зато оно позво-
ляет в один вечер выяснить, кто че-
го стоит и на кого можно рассчиты-
вать в будущем.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Танцы на будущее
Молодые хореографы в «Точке пересечения»

В российский прокат выходит один из фаворитов оскаровской 
гонки — посвященный бывшему вице-президенту США  
Дику Чейни фильм Адама Маккея «Власть»

Н Е К Р О Л О Г

Умер Карл Лагерфельд. Во Франции его давно 
называли Кайзером, потому что считали цезарем 
мировой моды. Ему было 85 лет, и он был един-
ственным в своем роде явлением в современной 
fashion-индустрии. Именно явлением, потому что 
никакое другое слово к нему не подходит.

Понятно, что нельзя его назвать просто дизайнером 
или кутюрье, потому что он был еще и фотографом, и ху-
дожником, и коллекционером. Он издавал книги, сни-
мал собственные рекламные кампании, он руководил 
одновременно несколькими модными домами, для каж-
дого из которых создавал и развивал стратегию и такти-
ку на долгие годы вперед.

В его биографии — вся история моды второй полови-
ны XX века. Карьера началась с приза в конкурсе Между-
народного секретариата по шерсти в 1954 году, того са-
мого, где его будущий вечный соперник Ив Сен-Лоран 
по иронии судьбы взял первый приз за маленькое чер-
ное платье, а он, Карл Лагерфельд,— за пальто, которое 
потом было произведено в доме Balmain. Собственно, 
Balmain, на тот момент статусный солидный дом, и стал 
его первым местом работы.

Отсюда он перейдет в Patou, где странным обра-
зом займется именно кутюрными коллекциями. А уже 
к 1965 году в качестве фрилансера займется марками, ко-
торые пробивали дорогу только что появившемуся pret-
a-porter. Главной из них станет Chloe, где он задержится 
на десять лет, а потом будет еще возвращаться после дол-
гих перерывов.

Chloe, задуманная как альтернатива скучной старче-
ской высокой моде, станет для Лагерфельда отличным по-
лигоном для проработки всех его будущих практичных 
идей. Параллельно с Chloe он начинает работать с Fendi, 
куда его пригласили, собственно, с той же целью — прев-
ратить буржуазных итальянских меховщиков в мод-
ный бренд. Что он и сделал, навсегда изменив отноше-
ние к меху. Он стряхнул с него спесь и пафос, дал ему воз-
можность быть смешным и практичным. Его концепция 
Funfur — это, в сущности, наше сегодняшнее отношение 
к меху, независимо от наших экологических убеждений.

Итак, пока его ровесники и соперники создавали соб-
ственные дома, испытывали муки творчества, запивали 
их шампанским и глушили прочими средствами, Карл 
Лагерфельд работал. В поте лица. Не на свое имя. На дру-
гих. Это много позже он создаст собственную марку, 
но, если честно, она никогда не станет столь успешной, 
сколь стали успешными под его руководством Fendi, 
Chloe и, конечно, Chanel, дом, который, по сути, вот уже 
30 лет ассоциировался именно с ним.

Он возглавил Chanel в 1983-м. До него после смерти 
самой Мадемуазель в 1971-м дом был, по сути, бесхоз-
ным и вяло обслуживал статусную клиентуру, не вспо-
миная о былой славе. Сам Лагерфельд говорил, что к мо-
менту его прихода «Шанель» носили пожилые жены па-
рижских врачей. Ну он им и прописал лекарство.

Сильной рукой спортсмена Карл сгреб в охапку все 
так называемые коды Шанель и сплавил их в новый 
постмодернистский проект. Жемчуг и твид, тельняшки 
и византийские кресты, камелии и канотье — все это он 
смешал и взболтал, не задумываясь о чистоте стиля. По-
сле этого оказалось, что на дворе уже 1980-е и чистота 
стиля — последнее, о чем стоило бы думать. Он разогнал 
до гигантских размеров сплетенные буквы С и превра-
тил логотип Chanel в предмет поклонения.

Обожая контрасты, он надел на клиенток фирмен-
ные твидовые жакеты — с шортами-велосипедками, 
байкерские куртки — с маленькими черными платья-
ми, военные сапоги — с пышными юбками из нежно-
го шифона, а в качестве аксессуара дал в руки моделям 
серферские доски. Его обвиняли в том, что он «грубо 
воспользовался наследием Шанель», но он это насле-
дие не растратил — он приумножил состояние дома 
в разы, и сегодня уже понятно, что обеспечил ему над-
ежное будущее.

Но самое поразительное, что надежное будущее он 
обеспечил и прославленным парижским ремесленни-
кам. Начиная с 2002 года по инициативе Лагерфельда 

Chanel приобретала лучшие французские мастерские, 
обслуживающие Haute Couture. Вышивальщиков Lesage, 
обувщиков Massaro, ювелиров Goossens, изготовителей 
цветов и специалистов по обработке перьев Lemarie.

Используя их уникальный труд, Лагерфельд делал 
ежегодно две коллекции Metiers d’Arts, и это помимо 
двух коллекций Haute Couture. Но что поразительно, 

эти выкупленные Chanel мастерские работают вовсе не 
исключительно на Chanel. Их мастера по-прежнему до-
ступны всем желающим. Этот благородный жест был 
вкладом немца Карла Лагерфельда в величайшую инду-
стрию Франции, в которой он так и остался наемным ра-
ботником. Чем до последних дней очень гордился.

Ольга Михайловская

Кайзер ушел к Мадемуазель
Умер Карл Лагерфельд
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Лыжникам проложили 
медальный план
На чемпионате мира от них опять ждут шесть медалей

В среду в Зеефельде (Австрия) стартует 
чемпионат мира по лыжным видам спор-
та — лыжным гонкам, прыжкам с трам-
плина и двоеборью. Шансы на медали 
у российских двоеборцев традицион-
но стремятся к нулю. У прыгунов с трам-
плина, имевших в сезоне отдельные 
проблески, они чуть выше. Зато лыжни-
ки и лыжницы, переживающие в послед-
ние годы подъем, имеют все основания 
рассчитывать на призовые места во всех 
шести дисциплинах — спринте, скиат-
лоне, индивидуальной гонке, большой 
и спринтерской эстафетах и марафоне.

есть наград российских 
лыжников на предыдущем чемпионате ми-
ра 2017 года в Лахти, в том числе две золо-
тые — в скиатлоне и спринтерской эстафете, 
а также восемь серебряных и бронзовых ме-
далей, привезенных ими год назад из олим-
пийского Пхёнчхана, аргументы, казалось 
бы, вполне основательные для оптимисти-
ческого прогноза и на очередной мировой 
чемпионат. Между тем президент Федера-
ции лыжных гонок России (ФЛГР) и главный 
тренер сборной Елена Вяльбе от шапкозаки-
дательских настроений перед стартами в Зе-
ефельде далека. Поэтому точь-в-точь, как и 
перед Лахти, она обнародовала план из ше-
сти медалей разного достоинства. Но под-
черкнула при этом, что два золота — резуль-
тат в условиях колоссальной конкуренции 
максимально возможный и что в случае его 
достижения он даже перекроет намеченный 
ФЛГР план.

Напомним, что автором обеих побед 
образца 2017 года был Сергей Устюгов, став-
ший чемпионом мира в скиатлоне и сприн-
терской эстафете в паре с Никитой Крюко-
вым. Он также взял серебряные медали в 
индивидуальном спринте, в составе боль-
шой эстафеты вместе с Андреем Ларьковым, 

Александром Бессмертных и Алексеем Чер-
воткиным, а также в 50-километровом мара-
фоне. Отличились в Лахти и Наталья Матвее-
ва с Юлией Белоруковой, ставшие вторыми 
в спринтерской эстафете. Все они, за исклю-
чением завершившего карьеру олимпий-
ского чемпиона Никиты Крюкова, выступят 
и в Австрии, где расчет в основном на боль-
шие эстафеты и на командные спринты, ко-
торые в этот раз пройдут классическим сти-
лем. Но если мужчины в этих дисциплинах 
способны биться за победу, то женщины — 
за другие призовые места. Впрочем, при от-
личном самочувствии и оптимально подго-
товленном инвентаре лыжницам в эстафе-
те, а также, к примеру, Анастасии Седовой 
на коньковой тридцатке, как и мужчинам 
во всех гонках без исключения, по силам бо-
роться с кем угодно. В том числе и с фавори-
тами чемпионата — норвежцами.

Похвальную стабильность в нынешнем 
сезоне демонстрируют Александр Большу-
нов и Наталья Непряева. За неделю до чем-
пионата мира они отличились золотом и 
бронзой соответственно на кубковом этапе 
в Италии. Все чаще забегают в призы и дру-
гие российские лыжницы, что не может не 
радовать ввиду практически полного отсут-
ствия у них сколько-нибудь заметных успе-
хов еще несколько лет назад. Уже сейчас из-
вестно, что боец по натуре Сергей Устюгов 
побежит в составе эстафеты. Он юниором 
впервые приехал на чемпионат мира 2013 
года в Валь-ди-Фьемме, бежал заключитель-
ный эстафетный этап и справился со сво-
ей задачей на все сто. А вот блеснувшие на 
Олимпиаде Денис Спицов и Алексей Черво-
ткин выглядят сейчас не лучшим образом и 

в сборную на чемпионат мира попали толь-
ко после всестороннего обсуждения их кан-
дидатур специалистами.

Готовились сильнейшие лыжники стра-
ны в основном в смешанных группах под ру-
ководством Юрия Бородавко и Маркуса Кра-
мера, а также в мужской группе Олега Пере-
возчикова. «Наша цель на чемпионате ми-
ра — стараться попасть на подиум после ка-
ждой дистанции,— заявил Юрий Бородав-
ко.— Конкуренция будет очень жесткая и се-
рьезная, но надеемся на лучшее».

Главными конкурентами россиян за при-
зовые места станут норвежцы Йоханнес 
Клэбо, уверенно лидирующий в общем за-
чете Кубка мира, Мартин Суннбю, Эрик 
Вальнес, канадец Алекс Харви, швейцарец 
Дарио Колонья, итальянец Федерико Пел-
легрино и множество других сильных гон-
щиков. К слову, лидер норвежцев Клэбо, ко-
торого в профессиональной среде считают 
лыжником уникального дарования, вряд 
ли стартует во всех гонках чемпионата ми-
ра. Но в спринте, командном спринте, клас-
сической «разделке» и эстафете он выступит 
наверняка. А вот Тереза Йохауг, отбывшая 
дисквалификацию и возглавившая миро-
вой рейтинг взамен покинувшей после Игр 
в Корее большую лыжню непобедимой со-
отечественницы Марит Бьорген, побежит 
в Австрии все дистанции, за исключени-
ем спринтерских. И если иметь в виду, что 
норвежка выиграла в сезоне все кубковые 
дистанционные гонки со своим участием, 
то понятно, почему и в Зеефельд она прие-
хала в ранге безоговорочного на них фаво-
рита. Основной претенденткой на победу 
в спринте является еще одна норвежка — 
Майкен Фалла. Но и россиянки в этой дис-
циплине статистками быть не должны.

Валерия Миронова

22-летний Александр Большунов, 
в нынешнем розыгрыше Кубка  
мира выигравший три золота,  
по праву считается претендентом 
на награды чемпионата мира      
ФОТО FRANK HOERMANN / SVEN SIMON /  

DPA/ТАСС

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Тайсон Фьюри набрал лишние фунты
Его контракт с ESPN может сорвать матч-реванш против Деонтея Уайлдера

Тайсон Фьюри заключил один из самых 
дорогих контрактов в истории профес-
сионального бокса. Сумма соглашения 
британского супертяжеловеса с амери-
канским телеканалом ESPN, предусма-
тривающего трансляцию пяти боев с его 
участием, оценивается в £80 млн. Кон-
тракт с боксером, еще недавно считав-
шимся безнадежно выпавшим из элиты 
из-за проблем с допингом и психикой, 
между тем создает интригу, связан-
ную с организацией его повторного боя 
с чемпионом мира по версии Всемир-
ного боксерского совета (WBC) Деонте-
ем Уайлдером. Его условия должны быть 
согласованы еще в середине февраля, 
однако теперь, как подозревают экспер-
ты, с организацией поединка-суперхита 
могут возникнуть серьезные проблемы 
из-за того, что американский боец свя-
зан контрактом с телеканалом Showtime.

редставители британского супер-
тяжеловеса Тайсона Фьюри объявили о 
том, что заключили контракт с американ-
ским телеканалом ESPN. Его условия офи-
циально не разглашаются. Однако, по дан-

ным источников BBC и Daily Mail, по дого-
вору ESPN получил эксклюзивные права на 
трансляцию следующих пяти боев Фьюри 
на территории США, а его стоимость оце-
нивается в £80 млн.

Чрезвычайно примечательным этот кон-
тракт выглядит по двум причинам. Первая 
— это, разумеется, сумма. Речь идет об од-
ном из самых дорогих персональных теле-
визионных соглашений в истории профес-
сионального бокса. Рекордное было заклю-
чено в прошлом году мексиканским сред-
невесом Саулем Альваресом с новичком 
рынка боксерских трансляций стриминго-
вым сервисом DAZN. По нему Альварес по-
лучит $365 млн за 11 своих поединков. В пе-
ресчете на один матч контракт Фьюри до-
статочно близок к контракту мексиканца. 
При этом надо учитывать, что еще, скажем, 
год назад считалось, что британцу уже вряд 
ли когда-нибудь суждено вернуться в эли-
ту бокса. Тайсон Фьюри, в 2015 году просла-
вившийся победой над неуязвимым укра-
инцем Владимиром Кличко, вскоре сделал 
все, чтобы его перестали позиционировать 
как серьезную фигуру. Он заработал двух-
летнюю дисквалификацию за употребле-
ние допинга, сознался в проблемах с пси-
хикой, за время перерыва в выступлениях 

набрал несколько десятков килограммов 
лишнего веса. Однако возвращение все-та-
ки состоялось и получилось удивительно 
эффектным. В декабре Фьюри выпал шанс 
встретиться с чемпионом мира WBC Деон-
теем Уайлдером. Вопреки прогнозам, сулив-
шим легкую победу Уайлдеру, бой получил-
ся захватывающим. Фьюри долго превосхо-
дил Уайлдера, чаще попадал, а затем пора-
зил всех стойкостью. В концовке — в девя-
том и двенадцатом раундах — он пережил 
нокдауны. Причем второй был таким глу-
боким, что комментаторы поединка не ве-
рили, что после него можно встать на ноги. 
Фьюри встал, а судейские карты после фи-
нального гонга зафиксировали, что он до-
бился в бою против стопроцентного фаво-
рита сенсационной ничьей.

Вторая причина — созданная фактиче-
ски выигранным им в том бою контрактом с 
ESPN — интрига. Связана она с организаци-
ей повторного поединка с Уайлдером, кото-
рый, принимая во внимание бэкграунд, дол-
жен был превратиться в хит с точки зрения 
востребованности у публики и коммерче-
ских показателей.

Еще недавно все шло к тому, что его усло-
вия вот-вот будут согласованы. В начале фев-
раля WBC согласился на перенос уже назна-

ченных торгов за право организовать бой, 
и это было воспринято как знак, что дости-
жение компромисса между командами Тай-
сона Фьюри и Деонтея Уайлдера — вопрос 
ближайших дней. Тем более что были об-
народованы предварительные дата и место 
проведения матча-реванша — 18 мая, Лас-
Вегас. Но к середине февраля договоренно-
сти так и не были оформлены. А новый до-
говор Фьюри, несомненно, создает в этом 
плане колоссальные проблемы. Они связа-
ны с тем, что у Уайлдера есть долгосрочный 
договор с телеканалом Showtime. Именно 
он показывал декабрьский бой, и именно 
он собирался извлечь максимальную выго-
ду из реванша.

BBC сочла необходимым посвятить воз-
никшей теме большую программу, на кото-
рую были приглашены известные экспер-
ты в области бокса. И все они напоминали о 
том, что встреча двух звездных бойцов, име-
ющих обязательства перед конкурирующи-
ми друг с другом в Америке телекомпания-
ми,— событие исключительное.

На протяжении многих лет на рынке бок-
серских трансляций в США шло соперничест-
во между Showtime и покинувшим эту сферу 
в 2018 году HBO. Так вот, в нынешнем веке бы-
ло зафиксировано всего два случая, когда ка-

налы совместно показывали бои. В 2002 году 
это был бой легендарных супертяжей Леннок-
са Льюиса и Майка Тайсона, в 2015-м — леген-
дарных полусредневесов Флойда Мейуэзера 
и Мэнни Пакьяо. Правда, в последнее время 
телевизионный ландшафт претерпел суще-
ственные и изменения. На нем появилось не-
мало новых серьезных игроков, вроде тех же 
ESPN или DAZN, и до сих пор неясно, как это 
скажется на процессе согласования условий 
топовых боев.

Аналитики в программе BBC в целом бы-
ли солидарны с тем, что договор Тайсона 
Фьюри «создает дополнительные барьеры 
и стены» на пути к его поединку с Деонте-
ем Уайлдером. При этом один из них — Стив 
Бунс — рассказал о своем разговоре с менед-
жером Уайлдера Шелли Финкелем. Финкель, 
признавшись, что был «шокирован» сделкой, 
тем не менее подчеркнул, что надеется: она 
не помешает переговорам.

Также аналитики приводили заявления 
Фрэнка Уоррена, промоутера Тайсона Фью-
ри. Сразу после оформления контракта с 
ESPN он сказал, что матч-реванш благодаря 
ему, наоборот, стал «реальнее». Впрочем, Уор-
рен предупредил, что в сложившейся ситуа-
ции уже Showtime «должен прийти к нам».

Алексей Доспехов

НХЛ

День российской 
бомбардировки
Никита Кучеров и Александр Овечкин 
улучшили статистику

Очередной день регуляр-
ного чемпионата НХЛ вы-
лился в очередной три-
умф двух самых заметных 
в нем российских хокке-
истов. Лучший бомбар-
дир лиги Никита Кучеров 
из «Тампа-Бей Лайтнинг» 
набрал сразу пять очков 
в матче против «Колум-
бус Блю Джекетс», а луч-
ший снайпер Александр 
Овечкин из «Вашингтон 
Кэпиталс» забил два гола 
в матче против «Лос-Анд-
желес Кингс».

ывают такие игры, 
которые дарят массу тем для 
разговоров после них. Иг-
ра, в которой находящаяся 
на верхушке сводной тур-
нирной таблицы регуляр-
ного чемпионата НХЛ «Там-
па» разнесла — 5:1 — «Ко-
лумбус», подарила всего од-
ну. Эта тема — форма Ни-
киты Кучерова. О ней счи-
тали нужным высказаться 
абсолютно все, кому дове-
лось одержать победу. Тре-
нер «Тампы» Джон Купер 
признавался, что его клуб, 
каким бы мощным и глубо-
ким он ни выглядел, во мно-
гом зависит от состояния 
российского форварда: «Он 
— особенный игрок. Ког-
да состояние хорошее, то и 
вся команда хороша». Напа-
дающий Брейден Пойнт, ко-
торого Кучеров часто выво-
дит на убойный бросок и ко-
торый настрелял уже 35 го-
лов, рассказывал, насколько 
комфортно играется рядом с 
ним: «Каждый раз, когда он 
на льду, что-то происходит».

В том, что Никите Куче-
рову было выдано столь-
ко комплиментов, нет ни-
чего странного. Февраль в 
его исполнении в принци-
пе выходит ударным меся-
цем. Но в матче с «Колумбу-
сом» он совершил что-то сов-
сем уж грандиозное: два го-
ла, три результативные пере-
дачи, причастность ко всем 
шайбам в ворота хозяев, ко-
торые, кстати, довольно дол-
го оказывали фавориту при-
личное сопротивление.

Теперь Кучерову оста-
лось совершить всего одно 
результативное действие, 
чтобы выбить сотню очков в 
«регулярке». Хотя, разумеет-
ся, когда он ее выбьет, этому 
уделят не такое уж присталь-
ное внимание: слишком де-
журное, что ли, событие. Те, 
кто занимается статистикой 
в НХЛ, уже некоторое время 
рассуждают кое о чем более 
любопытном: а сколько бал-
лов будет на счету Кучеро-
ва, когда первенство фини-
ширует? Перед матчем с «Ко-
лумбусом» предполагалось, 
что в районе 130, что уже ре-
корд столетия в лиге. После 

него планку, кажется, мож-
но даже чуточку поднять.

Другая российская су-
перзвезда НХЛ Александр 
Овечкин двумя одинаковы-
ми фирменными бросками 
в касание из левого круга 
вбрасывания в большинстве 
принес «Вашингтону» побе-
ду — 3:2 — во встрече с «Лос-
Анджелесом». И это была его 
десятая игра в сезоне, в ко-
торой он отличился больше 
одного раза. Овечкин сей-
час «горяч» так же, как и Ку-
черов. В последних восьми 
матчах — дюжина набран-

ных очков, пять голов. И 
если Кучеров после своих 
февральских подвигов мо-
жет только чудом упасть с 
вершины бомбардирской 
гонки, то Овечкин уверен-
но удерживает лидерство в 
снайперской. У него уже 42 
гола, а никто из преследо-
вателей пока не смог вплот-
ную подобраться к рубежу в 
40. У идущих вслед за ним 
Патрика Кейна из «Чикаго 
Блэкхокс» и Джеффа Скинне-
ра из «Буффало Сейбрс» — по 
36 заброшенных шайб.

Алексей Доспехов

Регулярный чемпионат НХЛ
«Калгари»—«Аризона» 5:2. «Колумбус»—«Тампа-Бей» 1:5 (Кучеров, 2+3; Сергачев, 
0+1; Василевский (все — «Тампа-Бей»), отразил 39 бросков из 40). «Чикаго»—
«Оттава» 8:7. «Колорадо»—«Лас-Вегас» 3:0 (Варламов («Колорадо») отразил 40 
бросков из 40). «Сан-Хосе»—«Бостон» 5:6 (овертайм). «Лос-Анджелес»—«Вашингтон» 
2:3 (Ковальчук, 1+0 — Овечкин, 2+0; Орлов, 0+1).

Таблица снайперов
 И Г
1. Александр Овечкин («Вашингтон») 59 42

2. Джефф Скиннер («Буффало») 58 36

3. Патрик Кейн («Чикаго») 59 36

4. Лейон Драйзайтль («Эдмонтон») 58 35

5. Брейден Пойнт («Тампа-Бей») 59 35

18. Никита Кучеров («Тампа-Бей») 60 29

28. Владимир Тарасенко («Сент-Луис») 57 26

37. Артемий Панарин («Колумбус») 56 24

Таблица бомбардиров
 И Г П О
1. Никита Кучеров («Тампа-Бей») 60 29 70 99

2. Патрик Кейн («Чикаго») 59 36 54 90

3. Коннор Макдэвид («Эдмонтон») 57 31 52 83

4. Брейден Пойнт («Тампа-Бей») 59 35 43 78

4. Джонни Годро («Калгари») 59 29 49 78

5. Микко Рантанен («Колорадо») 58 24 52 76

11. Александр Овечкин («Вашингтон») 59 42 27 69

17. Артемий Панарин («Колумбус») 56 24 43 67

27. Евгений Малкин («Питсбург») 53 18 43 61

48. Евгений Кузнецов («Вашингтон») 54 15 39 54
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В четырех последних матчах регулярного  
чемпионата НХЛ центрфорвард «Тампа-Бей»  
Никита Кучеров набрал 16 очков  ФОТО GETTY IMAGES

Состав сборной России 
на чемпионат мира
Мужчины. Евгений Белов, Александр Бессмертных, Александр 
Большунов, Максим Вылегжанин, Андрей Ларьков, Артем Маль-
цев, Андрей Мельниченко, Глеб Ретивых, Андрей Собакарев, 
Денис Спицов, Сергей Устюгов, Алексей Червоткин.
Женщины. Татьяна Алешина, Аида Баязитова, Юлия Белору-
кова, Лидия Дуркина, Алиса Жамбалова, Анна Жеребятьева, 
Мария Истомина, Наталья Матвеева, Наталья Непряева, Анна 
Нечаевская, Анастасия Седова, Елена Соболева.


	kms_031_001
	kms_031_002
	kms_031_003
	kms_031_004
	kms_031_005
	kms_031_006
	kms_031_007
	kms_031_008
	kms_031_009
	kms_031_010
	kms_031_011
	kms_031_012

